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«ЛИПЕЦКИЕ ЗОРИ-2025» ОШЕЛОМЛЯЛИ 

НАРЯДАМИ И КОЛИЧЕСТВОМ МЕДАЛИСТОВ.  

В ЭТОМ ГОДУ КАЖДЫЙ ЧЕТВЁРТЫЙ ВЫПУСКНИК 

Фото: Сергей Паршин

ПОЛУЧИЛ ЗОЛОТУЮ ИЛИ СЕРЕБРЯНУЮ МЕДАЛЬ 
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Яркий, шумный и немного суматошный.  
В Липецке отгремел очередной выпуск-
ной. Соборную площадь отдали во власть 

вчерашних школьников, которые внезапно ста-
ли взрослыми. Кто-то вышагивал горделиво  
и важно, кто-то смущался и пытался это скрыть, 
но всех объединяло одно: их глаза были полны 
надежд на будущее. 

По всей Соборной площади расставили два 
десятка фотозон. Тут было и волшебное дерево, 
на которое можно было повесить сердечко с же-
ланием, и белая карета, и красная ковровая до-
рожка — символ высот, которые покорятся героям 
праздника. Но самой желанной фотозоной стали 
ступени областного правительства — именно тут 
фотографировались барышни в платьях со шлей-

фами и кавалеры в смокингах. Да, креативностью 
нарядов в этот раз отличились и юноши. Тут 
можно было встретить и персонажа а-ля Чехов: 
в канапе с тростью, и юношу в красном костюме 
с узенькими брючками. Арсений Ефимов из 24-й 

школы явился во фраке: с фалдами и лампаса-
ми, с платком в нагрудном кармане и  бордовой 
бабочкой. По бокам волосы парня были сбриты 
почти что налысо, а на затылке собраны в хвост.

— Нет-нет, я не мечтаю стать модельером, — 
засмеялся Арсений. — Не знаю, кем буду, но моя 
жизнь точно будет связана с творчеством. Верю, 
что исполнятся мои самые смелые мечты!

Ну а наряды девушек традиционно производи-
ли эффект: или приводили в восторг, или повер-
гали в изумление. Кристина из 66-го лицея «лук» 
придумала сама. Ярко-красный обтягивающий 
футляр с блёстками сзади украшал высокий разрез, 
а спереди — лиф на шнуровке. Две подруги из этого 
же лицея, Ангелина и Лиза, — в чёрных бархатных 
платьях в пол — пытались оседлать выставленные 
тут же, на площади, байки. 

— О чём мы мечтаем? Я — купить машину, — 
прокричала Лиза. — Уже записалась в автошколу!

— А я — поскорее съехать от родите-
лей! — закатила глаза Ангелина. — 

Всё, я уже взрослая!
Егору Чернавцеву из 28-й 

школы не повезло: он пришёл 
на костылях — недавно, играя 
в футбол, сломал ногу. 

Праздник «Липецкие зори-2025» собрал  
более 2 400 выпускников

Золотую медаль вручают тем ученикам, 
которые получили аттестат со всеми 
пятёрками и набрали не менее 70 баллов 
на ЕГЭ по русскому языку и по одному из 
сдаваемых предметов.

Для получения серебряной медали  
в аттестате должны быть максимум две 
четвёрки в выпускном классе. Также нужно 
получить на ЕГЭ минимум 60 баллов по 
русскому языку и ещё одному предмету, 
либо пятёрку по базовой математике.БИ

Л
ЕТ

 В
 Б

УД
УЩ

ЕЕ

Светлана Тюнина, 
директор гимназии № 1:

— Ребята хорошо сдали ЕГЭ, у нас даже 
три стобалльника. Но у жизни свои 
баллы. Желаю тем, у кого что-то не 
получилось, не огорчаться, а ставить 
перед собой новые задачи. А те, кому 
повезло, пусть не обольщаются — им 
придётся приложить усилия  
в достижении цели. Желаю всем найти 
своё место в жизни, создать крепкие 
семьи, ценить дружбу. И всегда 
помнить наш город. Если продолжат 
работать в Липецке — честь им  
и хвала. Если достигнут высот на 
другом уровне — будем наблюдать за 
их успехами и гордиться, что такого 
орла взрастила липецкая земля.

339 
выпускников 

Липецка получили  
золотые медали, 

практически каждый 
седьмой

 На празднике выпускников «Липецкие зори» работали два десятка фотозон 

 На площади собрались 2 423 выпускника из 66 школ Липецка 
 Выпускник Сергей Гуляев пришёл в наряде Петра I.  
 Костюм сшила старшая сестра 

 Выпускники выстраивались в очередь, чтобы сделать  
 селфи с главой Липецка Романом Ченцовым 

 Для выпускницы лицея № 12 Александры Кузнецовой крылья сделала подруга 
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Кирилл Иванов, 
директор лицея № 66:

 — Каждому из 67 наших выпускников  
я желаю выбрать ту профессию, которая 
будет им интересна, которая будет 
приносить не только материальное 
удовлетворение, но и моральное. Я сам  
в школе всегда завидовал учителям, потому 
что они активные и энергичные —  
и в этой профессии нашёл себя, каждый 
день приносит мне счастье.

Игорь Катасонов, 
директор школы № 47:

— В первую очередь я желаю ребятам 
долгожданного мира. Чтобы они могли 
полностью сосредоточиться на учёбе, на 
карьере, на семье. У нас был всего один 
11-й класс, но в нём восемь медалистов. 
Ребята замечательные, умные, талантливые. 
Я как учитель со второго класса вёл у них 
немецкий язык, хорошо их знаю и уверен:  
у них всё получится.

Дмитрий Гладышев, 
директор школы № 59

— Хотелось бы, чтобы исполнились мечты 
наших 58 выпускников. Чтобы знания, 
полученные в школе, помогли им поступить 
и учиться в вузах, которые они выбрали. 
Кстати, ЕГЭ наши ребята сдали великолепно. 
Ну а после окончания вузов чтобы 
обязательно вернулись домой, на нашу 
липецкую землю. Работали тут и приносили 
ей пользу.

— Я не расстраиваюсь, — улыбался парень. — Настрое-
ние боевое, и вечер, я уверен, будет классным!

Светловолосую девушку в зелёном, как у королевы, 
платье с газовыми рукавами бережно поддерживал па-
рень в строгой чёрной двойке. Анжелика Слесаренко  
и Дмитрий Черных из 27-й школы не просто однокласс-
ники. Они пара. Анжелика мечтает быть педагогом, Дми-
трий — айтишником. 

— Я очень волнуюсь, буквально до слёз, — призналась 
девушка. — Не думала, что школьные годы пролетят так 
быстро. Праздник мне очень нравится, я верю, что этот ве-
чер мы запомним на всю жизнь.

— Сегодня тут собрались самые яркие, самые красивые, 
самые талантливые, — обратился к выпускникам мэр Ли-
пецка Роман Ченцов. — Где бы вы ни 
были, куда бы ни поступили, пом-
ните, любите и цените свой го-
род. Удачи! В добрый путь!

— Хочу избавить людей от всех болезней, от про-
блем и войн! — Кристина Андреева из 60-й школы 
прокричала своё желание, воздев руки к небу. Девуш-
ка мечтает поступить в медицинский вуз. Конечно, в 
Липецке, ведь, по её словам, это очень удобно. 

— Что я чувствую сейчас? — многозначительно 
улыбался Кирилл из 44-го лицея. — Умиротворение и 
счастье, что всё наконец закончилось. А планы на бу-
дущее — жить и сиять!

Ещё не прошло и часа, а те, кто пришли на каблу-
ках, поняли, что прогадали. Некоторым к пункту про-
пуска — иначе на площадь было не пройти — родители 
принесли удобную обувь. Бальное платье и кроссовки 
— для «движухи» на выпускном самое то. 

— Да, ноги очень устали, — призналась Мария Полу-
ротова из 44-го лицея. — Но я не обращаю на это внима-
ния, эмоции переполняют: чувствую радость, что мы 
все вместе, желание, чтобы вечер стал незабываемым 
и, конечно, чтобы мы поступили в выбранные вузы.  
Я, например, мечтаю стать кинорежиссёром.

— Нашему городу для развития нужна ваша пози-
тивная и креативная энергия, у вас её в избытке, — об-
ратилась к ребятам спикер горсовета Евгения Фрай. 
— С праздником! И где бы вы ни были — любите свой 
город!

В адрес выпускников в этот вечер прозвучало мно-
го тёплых слов. Им желали не бояться выбирать свой 
путь, не терять веру в себя и достойно вступить во 
взрослую жизнь. 

________________________
Текст: Марина Карасик 

Фото: Сергей Паршин

211 
выпускников 

получили серебряные  
медали

27 
выпускников 

получили 100 баллов 
на ЕГЭ

 Всего в Липецкой области в этом году более 16 500 выпускников, 4 500 из них — одиннадцатиклассники 

Для текста 
снято видео. 

Полная версия 
медиаматериала  
на сайте газеты
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Лучшие выпускники собрались 
на первом в истории Липецка приёме главы

Т оржественное награждение золотых медали-
стов, победителей всероссийских олимпиад  
и стобалльников состоялось в лицее № 44. 

Лучших из лучших лично поздравил мэр. В истории 
Липецка это первый торжественный приём главы 
города.

Терпение и труд
Иван Тафинцев — выпускник лицея № 44. На це-

ремонию награждения он пришёл вместе с мамой, 
Лилией Михайловной. У него золотая медаль и 100 
баллов по химии. И за этим стоит не просто удача, 
а годы учёбы, дисциплины и поддержка семьи.

— Для меня участие сына в «Золотой сотне» — 
большая гордость, — говорит Лилия Михайловна. 
— Ваня всегда учился на «отлично» и вложил в это 
много труда. То, что он сегодня здесь, — заслуженный 
результат.

Я попросила Ивана дать совет выпускникам-2026, 
кому ещё предстоит сдавать ЕГЭ:

— Запастись терпением. Главное — пережить пери-
од выпускных экзаменов. Нас в лицее хорошо готови-
ли по химии, старались предусмотреть всё. Если есть 
системная подготовка, то и сам ЕГЭ не такой страш-
ный, как его описывают.

Иван планирует поступать в медицинский универ-

ситет. Среди городов, где он рассматривает вузы, — 
Москва, Санкт-Петербург, Рязань и Воронеж. 

Атмосфера праздника
Актовый зал 44-го лицея вместил около 150 чело-

век — 100 выпускников, остальные места заняли ро-
дители, партнёры и организаторы проекта «Золотая 
сотня» во главе с мэром города Романом Ченцовым.

На сцене для вчерашних школьников выступали 
танцевальные и вокальные коллективы. Атмосфера 
напоминала мини-«Оскар», с исключением в виде 
яркого освещения и отсутствием номинаций, потому 
что здесь все были победителями в одной «золотой 
номинации».

— В этом году из 61 образовательного учреждения 
выпускаются 2 423 учеников. Из них, по данным депар-
тамента образования, 550 — обладатели золотых и сере-
бряных медалей. Только один 44-й лицей даёт стране 33 
золотых и 15 серебряных медалистов. Это дорогого стоит. 
Особые слова благодарности — учителям, наставникам 

ЗОЛОТАЯ СОТНЯ

Фото: пресс-служба правительства Липецкой области

ПОЧЁТ УЧИТЕЛЮ

Накануне выпускного в правительстве региона 
прошёл торжественный приём «Успех ученика — 
успех учителя». 
Награды получили победители и призёры 
областных профессиональных конкурсов 
«Воспитатель года», «Директор года», 
«Педагогический дебют», «Учитель-дефектолог 
года», «Педагог-психолог года», «Учитель родного 
языка года», «Сердце отдаю детям» и «Мастер 
года». 
Победителю регионального этапа конкурса 
«Учитель года» учителю русского языка 
и литературы гимназии № 12 Александре 
Иванищевой вручили «хрустального пеликана». 
Она будет представлять Липецкую область на 
всероссийском конкурсе.  
Кроме того, чествовали на мероприятии  
и школьников — лауреатов областной премии 
имени Горской, победителей заключительного 
этапа Всероссийской олимпиады школьников.

Фото: пресс-служба правительства Липецкой области

ДЕНЬ МОЛОДЁЖИ

Вместе с выпускным Липецк 28 июня отметил День 
молодёжи, который прошёл на Городище в виде 
«Молодёжного пикника» и собрал более 9 000 
человек. 

Мероприятие стало частью общероссийского 
празднования Дня молодёжи. Для гостей были 
организованы различные тематические зоны, 
среди которых «Гордись», где учились оказывать 
первую медицинскую помощь на симуляторах 
от МЧС и Всероссийского корпуса спасателей. 
«Знай», где можно было обсудить интересную тему 
с первыми лицами региона. Так, замгубернатора 
Роман Балашов встретился с молодёжью в рамках 
инициативы «ГосСтарт.Диалог». В зоне «Люби», 
организованной Движением Первых, проходили 
творческие мастер-классы, спортивные состязания 
и знакомство с русской национальной кухней. 
Завершило праздник музыкальное шоу, главными 
звёздами которого стали группа NLO и исполнитель 
Звонкий. 

По данным Липецкстата, в регионе проживает 264 
900 человек в возрасте от 14 до 35 лет. 

 «Удачи», — пожелал Роман Ченцов выпускникам,  
 дополнив: «Всё остальное они сделают усилием» 

 На приёме собрались ученики из 57 учебных заведений 
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ПАСПОРТ В АРТЕКЕ

Ученица школы информационных технологий 
№ 26 Юлия Середа получила паспорт из рук 
первого заместителя руководителя аппарата 
президента Сергея Кириенко, сообщает 
департамент образования Липецка. В июне 
первым 108 артековцам, кому исполнилось 14 лет, 
торжественно вручили паспорта.  
Церемония прошла во Дворце спорта детского 
лагеря «Янтарный» в рамках мероприятий  
к 100-летию «Артека». Традиционная акция по 
вручению первых паспортов проводится в каждой 
смене с участием примерно 30 ребят. 
Вместе с паспортом дети получили Конституцию 
Российской Федерации и сувениры от «Артека».

Фото: департамент образования Липецка

Фото: пресс-служба правительства Липецкой области

НОВОЕ НАЗНАЧЕНИЕ

КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ

Вице-мэр Липецка Светлана Яковлева 30 июня 
возглавила областное министерство внутренней 
политики. Она окончила Воронежский институт МВД по 
специальности «юриспруденция». До 2022 года работала 
в МАИУ «Мой город Липецк», который является 
учредителем газеты «Первый номер». С февраля 2022 по 
ноябрь 2024 года занимала пост заместителя начальника 
управления внутренней политики Липецкой области. 
Последние полгода была заместителем главы Липецка 
Романа Ченцова.

С 1 июля в Липецкой области, как и везде по России, 
изменятся тарифы на коммунальные услуги. 
Отопление подорожает на 14,2%. В настоящий момент 
липчане платят по тарифу 2 430,48 рублей/Гкал, а уже 
во втором полугодии цены вырастут до 3 049,54 рублей. 
Горячее водоснабжение станет дороже на 9,92-14,2%. 
В закрытой схеме стоимость 1 куб. м вырастет на 2,88 
рубля, а в открытой схеме — на 6,19 рублей. Вода станет 
дороже на 10,25% — с 36,4 рублей до 40,13 рубля за 
кубометр, а водоотведение на 13% — с 31,45 рубля до 
35,54 рублей. Газ подорожает почти на 10,4% —  
с 7,9 рублей до 8,72 рублей за кубометр. Вывоз мусора  
и электричество подорожают более чем на 12%. Жители 
с газовыми плитами будут платить 5,04 
рубля, с электрическими – 3,53. 
Подробнее об изменении цен на ЖКХ 
можно узнать на официальном сайте 
Министерства энергетики и тарифов 
Липецкой области.

и родителям. Ваша поддержка, терпение и вера в детей 
сделали этот успех возможным. Уверен, каждый из этих 
выпускников внесёт свой вклад в процветание нашего го-
рода и страны, — сказал Роман 
Ченцов и дал старт празднику. 
— Дорогие выпускники, сегодня 
ваш вечер. Сегодня праздник 
для вас.

Золотая медаль + 
100 баллов

Ольга Шишкина, директор 
лицея № 44, с гордостью гово-
рит о своих выпускниках: 33 ме-
далиста, 14 из которых вошли  
в «Золотую сотню».

— Мы собрались здесь, что-
бы поздравить не просто медалистов, а тех, кто добился 
особых результатов. Тех, кто не просто окончил школу,  
а стал гордостью Липецка. «Золотая сотня» — не просто 
название приёма, а символ достижений, таланта и труда. 
Наше образовательное сообщество давно мечтало о та-
ком мероприятии, — сказала Ольга Сергеевна.

Подготовка к приёму заняла несколько недель. Са-
мым непростым оказалось сформировать список пригла-
шённых. Из более чем 500 золотых медалистов нужно 
было выбрать тех, кто проявил себя не только в учёбе, но 
и стал призёром олимпиад, получил 100 баллов на ЕГЭ 
или показал лидерские качества.

После мероприятия в соцсетях появились вопросы: 
почему на приём пригласили не всех? В департаменте 
образования объясняют кратко: «На приём к главе го-
рода приглашались золотые медалисты, набравшие 100 
баллов на ЕГЭ».

Быть частью чего-то особенного
Когда я училась в школе, мне очень нравился сериал 

про хористов. В нём была фраза, которую я запомнила 
навсегда: «Если ты — часть чего-то особенного, то ты уже 
особенный, ведь так?»

Такие мероприятия — это возможность сказать вы-
пускникам «спасибо» за годы, которые они посвятили 
учёбе. Это способ поблагодарить родителей за то, что 
были рядом, не позволяли сдаваться и поддерживали 
в самые трудные моменты. Это слова признательности 

педагогам и директорам, ко-
торые создавали условия для 
того, чтобы эти ребята смогли 
подняться на сцену с чувством 
гордости и получить заслужен-
ные награды.

Всё, что я увидела на этом 
мероприятии, — результат со-
вместной, слаженной работы. 
Работы, в которой каждый сы-
грал важную роль. И в итоге на 
сцену поднимались не просто 
выпускники, а люди, готовые 
покорять вершины.

_____________________
Текст: Настасья Старкова

Фото: Сергей Паршин

ЕСЛИ ТЫ — ЧАСТЬ 
ЧЕГО-ТО ОСОБЕННОГО, 

ТО ТЫ УЖЕ ОСОБЕННЫЙ, 
ВЕДЬ ТАК?

 На приёме собрались ученики из 57 учебных заведений 

 Выпускник лицея №44 Иван Тафинцев, золотой медалист и стобалльник ЕГЭ по химии 

 Выпускники получили грамоты, подарки,  
 а также значки «Золотая сотня» 

 Гимназия № 44 выпустила самое большое  
 количество золотых медалистов — 33 человека 
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КОГДА МЫ ЗАШЛИ  
В ГОРОД, ИЗНОС СЕТЕЙ БЫЛ 
КАТАСТРОФИЧЕСКИМ: 80%

БИОГРАФИЯ:

Вадим Николаевич Негробов родился  
в 1980 году в Липецке. В 2002-м окончил ЛГТУ 
(«Электропривод и автоматика промышленных 
установок и технологических комплексов»),  
в 2009-м — ВЗФЭИ («Финансы и кредит»),  
в 2016-м — РАНХиГС (переподготовка в сфере 
менеджмента).

Работать начал в 2002 году. Трудился  
в компаниях «Ремстройэлектромонтаж», 
«Энергобаланс-Центр», «МРСК Центра» — 
«Липецкэнерго». С сентября 2020-го года 
возглавлял департамент ЖКХ мэрии Липецка,  
с сентября 2021-го по апрель 2023-го был 
первым вице-мэром Липецка. Курировал 
вопросы переселения из аварийного жилья, 
внедрения энергосберегающих технологий  
в МКД, долевого строительства, предупреждения 
и ликвидации чрезвычайных ситуаций.

При заключении концессии компания «РВК-Ли-
пецк» и ВЭБ.РФ совместно с ДОМ.РФ и Фондом 
развития территорий обязались за 49 лет вло-

жить в обновление коммунальных сетей города более 
49 млрд рублей. Модернизация ведётся уже два с поло-
виной года. Генеральный директор ООО «РВК-Липецк» 
Вадим Негробов рассказал «Первому номеру», что успе-
ли сделать за это время и каковы планы на будущее.  
А ещё — о том, какое качество характера он считает сво-
ей сильной стороной и как в повседневной жизни ему 
помогает Михаил Булгаков.

Санировать  
и реконструировать

— Вадим Николаевич, 
сложно ли управлять огром-
ным хозяйством: водоснаб-
жением и водоотведением 
целого города? 

— РВК — это самый круп-
ный частный оператор в стране 
по водоснабжению и водоотве-
дению, работает в 12 городах, 
структура серьёзная. Ключевая 
задача нашей работы — надёж-
ность. Я рад, что РВК зашёл в Липецк. Раньше сетями, 
по большому счёту, не занимались совсем, проложили 
— и дальше пусть как хотят. Когда мы зашли в город, 
износ сетей был катастрофическим: 80%. Управлять 
предприятием в таких условиях — задача очень слож-
ная. Текучка кадров, постоянно что-то рвётся и что-то 
забивается. Был определённый период раскачки. Сей-
час уже пошли солидные инвестиции, таких денег го-
родские сети не видели давно. 

— Как вы их распределяете?
Средства идут на модернизацию хозяйства и строи-

тельство новых объектов. Работаем с прицелом на буду-

КЛЮЧЕВАЯ ЗАДАЧА — 
КОМФОРТ ЖИТЕЛЕЙ

Вадим Негробов:

щее. Город строится. На Соколе, к примеру, активно бы 
возводили многоэтажки — не даёт возможности инфра-
структура. В инвестпрограмму заложили строительство 
новой канализационной станции. Весомый плюс круп-
ной компании — возможность обмениваться лучшими 
практиками. К примеру, мы взяли на вооружение опыт 
Тюмени и Барнаула: метод санации. Из части коллек-
тора (канализационной трубы) откачивают содержи-
мое и меняют кусок этой трубы: 100, 200, 300 м длиной. 
Недавно так санировали коллектор диаметром 800 мм 
в районе улицы Белана. Раньше в Липецке такого не 
было. Работает и ремонтная программа. 

В ЛГЭКе (предшественник 
«РВК». — Прим. авт.) на ремонт 
тратили 50 млн рублей в год. 
Это ни о чём. Что они делали? 
Откапывали трубу, находили 
дырку, забивали деревянный 
чопик, надевали хомут и за-
капывали. Если ремонт сто-
ил 5 млн рублей, то 4 млн из 
них шло на земляные работы. 
А здесь в год 2,5 млрд рублей. 
Чувствуете разницу? 

Вторая инвестпрограмма — 
техническое перевооружение МУП «ЛиСА», в этом году 
потратим на очистные 1,5 млрд рублей, а всего заложе-
но 5,5 млрд.

От фуфайки до рояля 
— Можете в двух словах объяснить принцип их 

работы? 
— Системы водоснабжения и водоотведения как 

устроены? Из скважины на водозаборе чистая вода по-
падает в огромный резервуар, оттуда по большим водо-
водам идёт в город. Чем ближе к конкретному дому, тем 
меньше диаметр трубы. Со стоками наоборот: от дома  
к очистной станции диаметр коллекторов увеличива-

ется, в итоге на станцию приходит двухметровый кол-
лектор. Очень осложняет нашу работу неаккуратность 
липчан. Что только не вытаскивали на станции из кол-
лектора! Вынимали фуфайки, аккордеоны, даже рояль, 
разобранный на части. Фильтр на выходе из коллектора 
задерживает все крупные предметы. И вот уже без этого 
лишнего мусора содержимое заходит на станцию. Про-
ходит песколовки, жироловки, попадает в первичный 
отстойник, а потом в аэротенки — резервуары, где очи-
щаются стоки, ещё там работают особые иловые бакте-
рии. То есть сначала происходит механическая очистка, 
а в аэротенке уже биологическая. 

— Слышала, что на станции аэрации будут 
строить дополнительный аэротенк. 

— Сейчас там стоят четыре аэротенка общей произ-
водительностью 150 тысяч куб. м. А по утрам и вечерам 
стоков приходит до 180 тысяч. Действующее обору-
дование за день успевает очищать весь объём, однако 
необходимо увеличивать мощности, город-то растет  
и развивается. Надо сказать отдельное спасибо губерна-
тору — он выделил 90 млн рублей на проектирование 
пятого аэротенка. Мы сейчас активно работаем с проек-
тировщиком, старт пятому аэротенку дан. 

Запаха не будет
— Больной вопрос для всего города, особенно 

для жителей посёлка ЛТЗ: когда-нибудь мы изба-
вимся от запаха с очистных?

— Конечно, избавимся. Один из основных вопросов 
модернизации — решить эту многолетнюю проблему. 
Многое уже сделано. Камеры переключения, в которые 
входят коллекторы, закрыли наглухо. Поставили две 
мощные установки с ультрафиолетовыми лампами для 
нейтрализации дурнопахнущих веществ и угольны-
ми фильтрами для полного их поглощения из возду-
ха. Ко всем камерам и зданию решёток механической 
очистки подвели вентиляцию. Воздух на выходе стал 
значительно чище, примерно на 95%. На очереди пере-
работка иловых осадков — это тоже сильный источник 
неприятного запаха. Сейчас их откачивают, отжимают 
в цехе обезвоживания и вывозят на иловые карты, часть 
вывозим на полигон. Однако складируют их уже много 
лет, сейчас накопленного осадка около 450 тысяч тонн. 
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МОДЕРНИЗАЦИЯ В ЦИФРАХ

2023 год — обновили 5,5 км сетей 
2024 год — 12 км 
2025 год — более 20 км

— Неужели нет какой-либо более 
прогрессивной технологии?

— Есть, и в будущем планируем её 
применять по программе модернизации 
на 2026–27 годы. После цеха обезвожи-
вания осадок будет попадать в сушиль-
ную камеру и подсушиваться до опреде-
лённой влажности. А потом особая печь 
будет превращать его в золу. Из тонны 
осадка получается 70 кг золы. Причём 
перед РВК стоит задача утилизировать 
не только то, что образуется сейчас, но  
и накопленный осадок. С учётом объё-
мов задача минимум лет на пять.

В замену сетей и модернизацию хо-
зяйства вкладываются огромные деньги, 
которые, подчеркну, — проиндексирова-
ны. Уверен: через восемь лет не только 
специалисты, но и простые липчане уви-
дят объёмные позитивные изменения. 

Работать интересно
— На посту руководителя 

«РВК-Липецк» вы больше двух лет. 
Что труднее: быть первым вице-мэ-
ром или гендиректором РВК?

— Я бы вообще не стал сравнивать эти 
должности. Одна — муниципального руко-
водителя высокого ранга, другая — руково-
дителя ресурсоснабжающей организации. 
Абсолютно разные задачи, разный подход, 
разные требования. Обе должности слож-
ные, но каждая по-своему. Могу ответить 
на вопрос, что мне больше нравится: быть 
чиновником или руководителем РВК.

— Могу догадаться — ваша ны-
нешняя работа. 

— Однозначно. Взять хотя бы мой по-
служной список. Я большую часть жизни 
отработал на производственных предпри-
ятиях. Поэтому, если честно, будучи чинов-
ником, чувствовал себя не совсем в своей 
тарелке. Но старался и, надеюсь, справлял-
ся. Вообще, работать в мэрии было очень 
интересно, я получил невероятный опыт, 
вник в тонкости функционирования горо-
да как сложного организма. Теперь у меня 
не менее интересная задача, и я приклады-
ваю все усилия, чтобы её реализовать.

— Организовать коллектив? Ведь 
1 100 подчинённых — огромная армия. 

— Это лишь одна из главных задач, 
но ключевая — комфорт наших жителей, 
как бы банально это ни звучало. Чтобы 

РВК вообще не вспоминали. Кран от-
крыл — вода течёт, всё замечательно. 

Людей менять, либо менять
— Как вы организуете работу? 

Если куда-то уезжаете, без вас пред-
приятие работает как часы или ну-
жен ручной контроль?

— Мой стиль руководства: поручать 
подчинённым и спрашивать. Хорошо бы 
вообще не ходить на работу, чтобы всё само 
работало (смеётся). Спокойно делегирую  
и доверяю, но проверяю. Коллеги знают: 
вариантов что-то не сделать нет.

— Вы добрый руководитель или 
злой? 

Надо у подчинённых спросить. Стара-
юсь не напрягать людей по мелочам, что-
бы работалось комфортно, но потребовать 
могу. Есть такая поговорка: людей надо 
либо менять, либо менять. Если человек 
с чем-то не справляется, то либо он ис-
правляется, либо ему находят замену. Я не 
сторонник неоправданных кадровых пе-
рестановок. Когда  
я пришёл, коллек-
тив уже был сфор-
мирован. Горячку 
никогда не порю, 
но кадровые пе-
рестановки были. 
Сейчас могу ска-
зать, что команда 
собрана отличная. 

— Какие качества характера вы 
цените в подчинённых?

— Как и вообще в людях, и в себе в том 
числе — умение отвечать за свои слова. 
Сказал — сделай. Я и сам или что-то обе-
щаю и выполняю, или вообще не обещаю. 

— Недостаток, который катего-
рически не приемлете?

— Нельзя обманывать. Лучше прий-
ти и честно рассказать. Ведь кто такой 
руководитель? Взять капитана корабля. 
Один его подчинённый отвечает за на-
вигацию, другой за герметичность кор-
пуса и так далее. Капитан принимает 

решения на основании поступающих 
от них данных. Если тот, кто отвечает 
за определённый участок, донесёт до 
капитана ложную информацию, чтобы 
скрыть, к примеру, какой-то свой косяк, 
корабль сядет на мель. Сказал бы правду 
— капитан бы учёл это и принял меры.  
У нас, в РВК, свои рифы и мели, прихо-
дится быть постоянно в тонусе. 

Любимый Тракторный
— Слышала, что с районом ЛТЗ 

вас многое связывает… 
— Я там вырос. И самые первые вос-

поминания связаны с ним: как играли  
с пацанами в клёк, как бегали по строй-
кам. И юношеские… На стадионе «Пламя» 
я занимался тхэквондо, там была одна из 
сильнейших секций. В больнице «Трактор-
мед» работала мама, бухгалтером. Я рос без 
отца, так что с детства был для неё защит-
ником, старался подставить плечо. Очень 
светлые воспоминания. Это хороший рай-
он. С особым характером, со своей душой. 
Из минусов — что до других районов, как 

мы говорили, «до 
города», далекова-
то. Но в этом были 
и плюсы — когда я 
учился в политехе, 
успевал выспаться 
перед парами, пока 
доезжал до уни-
верситета. 

— Тракторный часто называют 
депрессивным районом…

— Я бы не назвал его депрессивным. 
Это проблема любого города — больше 
внимания уделяют центру, чем окраи-
нам. Да и когда я там жил, ещё работал 
завод, все объекты соцкультбыта, жизнь 
кипела. А сейчас район, можно сказать, 
возрождается: по программе реновации 
сносят старые двухэтажки, инвесторы 
поднимают современные кварталы. Это 
огромный плюс. Так совпало, что РВК 
тоже модернизирует там системы водо-
снабжения и водоотведения, к примеру, 
тянем новый водовод протяжённостью 
более 5 км. В этом году весь объём работ 

выполним. Знаю, много жалоб на нас: 
весь район перекопали. Потерпите не-
множко! Работа идёт, скоро всё закопаем. 

Где вода, там место силы
— А у вас правда есть золотой 

значок ГТО?
— Правда. Сдавал нормативы несколь-

ко лет назад, в возрастной категории 35-40. 

— Спортом и сейчас занимаетесь? 
— Да, но сейчас пытаюсь просто под-

держивать форму. 

— Читать любите? Какая книга 
оказала на вас сильное влияние?

— Любил и люблю. Есть много книг, 
которые оставили след в душе. Но если 
говорить о самой важной — однозначно 
«Мастер и Маргарита» Булгакова. Уди-
вительная книга. В ней можно найти от-
веты на любые вопросы. Я её несколько 
раз перечитывал и каждый раз откры-
ваю что-то новое и важное для себя. 

— Работа у вас сложная. Сильно 
устаёте? Как восстанавливаетесь?

— Сильно. Помогает спорт. Кровь по-
бежала, пропотел, в душ сходил, — слов-
но заново родился, мозги прояснились. 
Кислородом, как в аэротенке, обогатил 
клетки (смеётся). 

— А «место силы» у вас есть?
— Даже не знаю, наверное, нет… Хотя 

вообще я люблю воду. Раньше не любил 
«тюлений» отдых. А — особенно после 
работы в мэрии — полюбил отдыхать 
у воды. Глаза закрываешь, слушаешь, 
как она журчит, и словно сбрасываешь 
с плеч тяжесть. Точно — где вода, там  
у меня место силы. Наверное, не зря  
я оказался связан с РВК (смеётся). 

— Давайте представим, что про-
шло пять лет. Кем вы видите себя?

— Я считаю, что я на своём месте. Че-
рез пять лет вижу себя здесь же. Но ком-
пания должна выйти на абсолютно дру-
гой уровень: чтобы не было дефицита 
кадров, чтобы люди держались за рабо-
чее место. А в РВК всё работало отлично 
и про нас вообще не вспоминали.

______________________
Беседовала Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин

161 0005 000
куб. м 

подают воды в суткипредприятий
пользуются услугами

«РВК-Липецк» (совместное предприятие ГК «Росводоканал» и ВЭБ.РФ) — 
гарантирующая организация в сфере водоснабжения и водоотведения Липецка 
с 1 января 2022 года

59 млн куб. м

42

подают воды в год

млн куб. м
очищают стоков в год

1 063
км

водопроводных сетей
15

водозаборов

156 

скважин

500 000 
человек

пользуются услугами

898
км

канализационных сетей
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Провёл встречу с жителями во дворе дома № 57 
по улице Неделина. Собралось немало желающих 
встретиться со мной и задать интересующие 
вопросы. Вместе со мной на встречу пришли: 
Мишин Александр Олегович — начальник цеха 
по ремонту металлургического оборудования 
НЛМК — крупнейшего цеха на комбинате  
и руководитель управляющей компании «Мастер-
Дом» Синельников Дмитрий Сергеевич.

Жители дома № 57 по ул. Неделина обратились  
с пожеланиями об установке крана из подвала 
для полива приусадебного участка, посадке новых 
деревьев вместо спиленных, устранении протечки 
кровли, благоустройстве детской площадки  
и уборке дворовой территории.

Жители дома № 7 по пр. Победы подняли 
вопросы, касающиеся ограждения палисадника, 
опиловки деревьев во дворе, а также ремонта 
разрушающейся отмостки дома.

Жители дома № 5 по пр. Победы просили 
установить скамейки для отдыха на придомовой 
территории.

Жители дома № 12 по пр. Победы обратились 
с вопросами об отсутствии уборки в подъездах, 
устранении дефектов дорожного покрытия  
в зоне пешеходных переходов, разрушении стен  
и балконов дома.

Также были озвучены жалобы на качество 
медицинской помощи в поликлинике № 1  
и трудности в получении лекарственных средств 
для льготных категорий населения.

Все вопросы записаны и будут проработаны. 
Постараюсь к каждому вернуться  
с ответом!

Следите за анонсами — наши 
собрания во дворах будут 
продолжаться.

Встречи в дворах — всегда живое общение глаза 
в глаза, без лукавств. 
Считаю, что если есть вопрос, значит должен быть 
и ответ. Всегда стараюсь найти компромисс.

Решали сложные вопросы с жителями 57б дома  
и дома 61в на ул. Московской. 
Что имеем: пустующая необлагороженная 
территория в настоящее время занята машинами. 
Что хотим: спортивную площадку для детей  
и парковочные карманы.

Выход один — участвовать 
в программе «Мой двор». 
Рассказал, обсудили, двигаемся по 
намеченному плану. Тепло пообщались с жителями домов по 

адресам: Водопьянова, 25, 25а, 29, 31  
и Стаханова, 5. Погода была отличная. И место 
встречи замечательное! Помните, как два года 
назад мы вместе с вами благоустроили этот 
двор по программе «Мой двор»? Учитывали 
пожелания всех — от детей до бабушек  
и дедушек. И теперь это уютное пространство, 
где всем хорошо! Вместе со мной пришёл 
Сергей Петрович Мельник — председатель 
президиума фонда «Милосердие» (он же 
директор по спецпроектам НЛМК). Этот фонд 
помогает делать наши дворы лучше. Мы 
поговорили, что ещё «Милосердие» может 
сделать для нашего округа.

— Водопьянова, 31: просят закрыть сквозной 
проезд через дом. Рядом детская площадка — 
её хотят обновить и благоустроить. Есть идеи — 
будем прорабатывать!

— Водопьянова, 25: предложили поставить 
неоновые прожекторы над подъездами. 

— Гаражный кооператив «Молодёжный»: 
автомобилисты попросили отсыпать дороги. 

Несколько просьб сделать нормальные дорожки 
там, где уже протоптаны «народные» тропинки. 

— Стаханова, 7: жители очень хотят такой же 
замечательный двор, как на Водопьянова, 25, 
29, 31! Встретимся отдельно, посмотрим двор 
и поможем подать заявку в «Мой двор» на 
следующий год.

— Алёнка Липецкая со Стаханова, 5, напомнила 
про большую лужу во дворе и неудобные 
спуски к остановке. Сделаем лестницы  
и ливнёвку уже в этом году! 

— Пожилым людям неудобно ходить на почту 
за квитанциями — почтальона нет. Подумаем, 
как помочь. Подключим Клуб городского 
жителя — у них могут быть решения.

— Для маломобильных жителей установили 
поручень, но им неудобно пользоваться. 
Разберёмся! 

Жители также просили больше деревьев, кустов, 
лавочек и урн. «Милосердие» возьмёт это на 
себя. 

Что дальше? Все ваши вопросы и просьбы мы 
записали. 

Будем искать решения: что-то сделаем 
сразу, что-то включим в наказы на этот или 
следующий год.

Где нужно — подключим службы мэрии. 

По уборке территории поговорю 
с Управляющей компанией. Её 
директор, Виктор Двуреченский, 
тоже был на встрече и слышал все 
просьбы.

Игорь Подзоров,  
депутат по округу № 18

Владислав Аленин,  
депутат по округу № 27

Евгения Фрай,  
председатель Липецкого 
городского Совета

ГОРСОВЕТ

Встретился с Андреем Бугаковым, директором 
подрядной организации, которая занимается 
капитальным ремонтом школы № 4.

Кстати, это образовательное учреждение 
1931 года постройки — одно из старейших 
в Липецке. Конечно, за столько лет здание 
серьёзно обветшало и давно требовало 
обновления. Как только были выделены 
средства, строительные бригады зашли на 
объект.

Сегодня здесь работа кипит и снаружи, 
и внутри. По словам подрядчика, уже 
завершается процесс демонтажа, строители  
в настоящее время занимаются перекрытиями 
этажей и кровлей. Ведётся также установка 
лесов под фасад, который после проведённых 
экспертиз было решено сделать из 
керамогранита с усиленной подсистемой. 
Внутренняя сантехника и электрика будут 
полностью заменены. Кроме того, здесь 
установят современные средства обеспечения 
пожарной безопасности. Лестничная клетка, 
перила и ступени по просьбе губернатора 
будут отреставрированы, но своего 
первоначального вида при этом не потеряют.

— Работы ведутся в соответствии с графиком, 
— отметил Андрей Васильевич. — Есть, 
конечно, некоторые нюансы, но мы сделаем 
всё возможное для того, чтобы уложиться  
в обозначенные сроки.

Напомню, что ремонт трехэтажного здания 
общей площадью более 14 000 кв. м 
запланировано завершить до конца 2025 года. 
Уверен, что по завершении всех работ эта 
школа не просто преобразится,  
а станет настоящим местом притяжения, где 
комфортно будет и учителям, и нашим детям.

— В этом здании обучались 670 детей, — 
рассказала директор школы № 4 Елена 
Власова. — Сегодня ребята распределены 
по двум школам — № 7 и 38. Хочу сказать 
огромное спасибо моим коллегам, 
директорам этих школ Воронину Кириллу 
Николаевичу и Макаровой Светлане 
Валентиновне за тёплый прием, за то, что 
для наших детей созданы все необходимые 
условия для продолжения образовательного 
процесса. Тем не менее мы все 
очень ждем возвращения  
в родные стены. Верим в то, что 
наша школа будет ещё более 
удобной, комфортной, красивой 
и современной.

Василий Литовкин,  
депутат по округу № 4
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Средства направят  
на благоустройство и ремонт

Депутаты обеспокоены новыми правилами обращения с отходами

НАВЕСТИ ЛОСК

600 МЛН
В БЮДЖЕТ

МУСОРНАЯ ПРОБЛЕМА

ВЛипецке полным ходом идёт обнов-
ление спортивной инфраструктуры 
во дворах. С начала 2024 года отре-

монтировали 16 ограждений, установили 
6 новых баскетбольных колец, демонти-
ровали 19 аварийных конструкций, устра-
нили поломки на 8 спорткомплексах, 
очистили от вандальных рисунков 24 тре-
нажёра и 4 хоккейные коробки.

Несмотря на активную работу, её тем-
пы сдерживает нехватка рабочих рук. На 
балансе города 8 000 единиц спортивного 
оборудования, большая часть которого из-
ношена. При ежегодном финансировании 
ремонта в 1 млн рублей, потребность в об-
новлении оценивается в 190 млн рублей.

Помощь в этом вопросе оказывает про-
грамма «Мой двор». В этом году подряд-
чики приведут в порядок 35 дворовых тер-
риторий. В настоящий момент контракты 
заключены по 14 адресам. До 31 июля за-
кончат благоустройство дворов по:

— ул. Бородинской, 45, 
— Гагарина, 19, 
— Зегеля, 1, 
— Терешковой, 31, 33, 35, 
— Ушинского, 19, 
— Монтажников, 5, 
— пр. Победы, 108, 
— Свиридова, 22/1, 
— Стаханова, 8, 
— Черноземной, 32, 
— Московской, 9, 
— Мичурина, 38а, 
— Константиновой, 1, 
— Индустриальной, 68. 
В стадии закупочных процедур нахо-

дятся ещё 7 дворов, в плане-графике — 
4. Реализация программы планируется 
до середины сентября.

_______________________
Текст сгенерирован ИИ

Фото: Сергей Паршин

Н а комиссии по бюджету и муни-
ципальной собственности де-
путаты рассмотрели очередные 

поправки в главный финансовый до-
кумент города. Как сообщила предсе-
датель департамента финансов Татья-
на Григорова, бюджет Липецка вырос 
почти на 660 млн рублей.

Средства предлагается направить  
в том числе на:

— ремонт внутридворовых проездов 
(100 млн)

— капремонт школы № 4 (100 млн)
— разработку ПСД и строительство 

котельной в СОК «Прометей» (88 млн)
— открытие новых спортивных от-

делений в ФОК в Ссёлках (6 млн)
— благоустройство города в рамках 

муниципальной программы «Форми-
рование современной городской сре-
ды» (20 млн)

— обустройство контейнерных пло-
щадок, контейнеры и бункеры (0,6 
млн)

— капремонт подземного перехода  
в районе Нижнего парка (15 млн)

— ремонт памятников (6,8 млн)
— ремонт автодороги в микрорайо-

не «Елецкий» (50 млн)
— проектно-сметную документацию 

по проведению ремонта на путепрово-
де «Западный» (7 млн)

— содержание фонтанов (4,3 млн)
— работы по перевозке и отсыпке 

щебнем дорог в частном секторе (30 
млн)

— обустройство освещения во дво-
рах (9,2 млн)

— снос расселённых домов (30 млн)
— завершение строительства дороги 

во «Взлётном» (14,4 млн)
— завершение строительства дороги 

по ул. Белана в границах 30 микрорай-
она (4,9 млн)

— строительство сети теплоснабже-
ния по ул. Московской (софинансиро-
вание с областным бюджетом 5 млн)

— организация шести спасательных 
постов у водоёмов (7 млн).

_______________________________
Текст: по материалам

пресс-службы горсовета

С 1 сентября в Липецке, как и по всей России, 
вступают в силу обновлённые правила обра-
щения с твёрдыми коммунальными отходами 

(ТКО), которые, по мнению депутатов горсовета, мо-
гут привести к мусорному коллапсу. Региональный 
оператор «ЭкоПром-Липецк» прекратит вывоз стро-
ительного мусора, веток, травы и шин с контейнер-
ных площадок. Вывозить будут только бытовой му-
сор и крупногабаритные отходы, которые помещены  
в специальный отсек.

На заседании постоянной комиссии по ЖКХ, гра-
достроительству и землепользованию коммерче-
ский директор «ЭкоПром-Липецк» Елена Евстратова 
представила депутатам грядущие изменения. Одна-
ко, нововведения вызвали бурю негодования среди 
народных избранников, обеспокоенных отсутствием 
альтернативы для утилизации отходов, которые те-
перь нельзя будет выбрасывать в привычные места.

— Куда теперь девать ветки и бурьян, если жечь их 
во дворах запрещено? Какую альтернативу мы можем 
предложить горожанам? — возмутилась депутат по 
округу № 16 Вера Урываева.

— Реальность такова, что некоторые контейнерные 
площадки и сейчас захламлены. Особенно те, которые 
находятся на стыке многоэтажной застройки с част-
ной, — поддержал коллегу первый вице-спикер горсо-
вета Борис Понаморёв. — В моём округе № 33 у домов 
№ 1 и № 5 по улице Шевченко новые контейнерные 
площадки постоянно завалены ветками и травой, ко-
торые туда сносят жители частных домов.

 Искусственный интеллект проанализировал состояние площадок 
 для мусора во дворах и сгенерировал вот такую картинку. 
 Липчане заваливают мусорки шинами и ветками 

Депутат по округу № 18 Игорь Подзоров расска-
зал о переполненном восьмикубовом бункере у дома 
№ 1В по улице Папина, куда жители частного сектора 
свозят хлам. 

Елена Евстратова предложила перенять опыт Под-
московья и реализовать проект «Мегабак» — созда-
ние специальных площадок для раздельного сбора 
крупногабаритного мусора, старой мебели, бытовой 
техники, веток, строительного мусора и шин. Она 
подчеркнула, что такой подход упростит переработ-
ку отходов. Компаниям-переработчикам удобнее со-
бирать предварительно рассортированные отходы из 
нескольких централизованных пунктов, чем осущест-
влять вывоз с более чем тысячи разрозненных контей-
нерных площадок, расположенных по всему городу.

Депутаты также обсудили проблему нехватки 
контейнеров в новых микрорайонах, где застройщи-
ки рассчитывают их количество по принципу «одна 
квартира — один жилец». Из-за такого подхода кон-
тейнерные площадки переполнены мусором. Кроме 
того, арендаторы нежилых помещений часто не опла-
чивают вывоз мусора, увеличивая нагрузку на инфра-
структуру.

Депутаты поручили вице-мэру Светлане Сурмий 
разобраться с проблемой нехватки контейнеров и вы-
яснить ситуацию с оплатой вывоза мусора арендатора-
ми нежилых помещений.

______________________
Текст сгенерирован ИИ

Фото: ИИ
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О тдых у воды летом приносит не только удо-
вольствие, но и серьёзные опасности. Стати-
стика ежегодно фиксирует значительное число 

трагедий, среди которых большая часть связана с дет-
скими травмами и несчастными случаями. Основная 
причина — отсутствие внимания взрослых, незнание 
простых правил безопасности и чрезмерная уверен-
ность ребят в собственных силах. 

Важно регулярно говорить детям о безопасности. 
Объясняйте простыми словами, почему определённые 
вещи делать нельзя, а не просто запрещайте. Постоян-
ные разговоры о правилах необходимы, поскольку дети 
склонны забывать важную информацию.

Контроль над ребёнком возле воды обязателен: 
будьте рядом, внимательно следите за ним весь период 
нахождения вблизи водоёма. Ребёнку достаточно секун-
ды, чтобы попасть в беду, даже если он хорошо плавает. 

Научите ребёнка плавать как можно раньше, это 
снизит риск неприятностей. Но помните, умение пла-
вать не является гарантией полной безопасности. Обу-

чите ребёнка основным правилам поведения на водоё-
мах и методам спасения.

Особое внимание уделите подросткам: их часто 
привлекают экстремальные поступки ради одобрения 
друзей. Важно поговорить с ребёнком о последствиях 
демонстрации своей смелости перед другими. Такие си-
туации крайне опасны и приводят к трагедиям. 

Обязательно напоминайте ребёнку следующие пра-
вила безопасности на водных объектах:

• Купаться можно только на оборудованных пляжах, 
где дежурят спасатели.

• Категорически запрещено плавать в неизвестных 
местах.

• Запрещено плавать в одиночку, вдали от берега 
или поздно вечером.

• Нельзя прыгать с пирсов, лодок, а также сооруже-
ний, неприспособленных для этих целей.

• Следовать советам взрослых и помнить, что сила 
течения, глубина водоёма или температура воды могут 
представлять реальную угрозу жизни.

Простые, но очень важные рекомендации родите-
лям:

1. Регулярно беседуйте с ребёнком о необходимости 
соблюдения мер безопасности на воде.

2. Проверяйте, умеет ли ребёнок плавать и уверено 
ли он себя в ней чувствует.

3. Всегда знайте, где находится ваш ребёнок. Не 
оставляйте без внимания.

4. Используйте спасательные средства (жилеты, кру-
ги), особенно для маленьких детей.

5. Напоминайте ребёнку правила поведения каждые 
выходные и каникулы.

Простые меры профилактики и постоянное внима-
ние позволяют значительно снизить риски несчастий 
на воде. Лучше заранее предотвратить опасность, чем 
потом сожалеть о случившейся трагедии.

________________________________
Текст: Управление по делам ГО и ЧС Липецка

ПУСТЬ ЛЕТО БУДЕТ 
СПОКОЙНЫМ

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

Управление по борьбе с киберпреступлениями МВД 
раскрыло схему, которой пользуются мошенники 
для обмана граждан по домашнему телефону. 
Злоумышленники обзванивают липчан, разыгрывая 
самые разные сценарии, например, «оформите льготу», 
«переоформите договор», «поменяйте номер» и т.д.  
В ходе беседы злоумышленники просят сообщить код 
авторизации, который приходит в СМС на мобильный 

телефон. Мошенники используют этот код для 
получения доступа к важным аккаунтам жертв, 
включая личные кабинеты мобильных операторов 
и банковские приложения. После этого они звонят 
повторно, уже якобы от имени правоохранительных 
органов или Росфинмониторинга, и утверждают, 
что с аккаунтами или счетами жертв проводятся 
незаконные операции. Под видом проверки или 

защиты преступники требуют передать деньги через 
курьера. 
Если такой звонок поступил, разговор необходимо 
прекратить, не предоставляя личные данные, 
предупреждает Ростелеком. Для решения всех вопросов 
по договору необходимо самостоятельно позвонить на 
горячую линию Ростелекома: 8-800-1000-800 (бесплатно 
и круглосуточно).
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НАГРАДА ДЛЯ ЛУЧШИХ

НОВОЕ В ЗАКОНАХ

ЛООО ПП «ЮРИСТЫ48» с 2021 
по 2024 — победитель конкурса 
«Лучшая НКО Липецкой 
области». В 2023 году Галина 
Селина была отмечена дипломом 
как «Лучший руководитель СО 
НКО». 

С 1 июля вступает в силу ряд 
изменений в законах. Так, 
упростится процесс вступления 
в наследство для родственников 
погибших бойцов СВО. Их 
наследство будет открываться  
с даты составления записи о 
смерти в официальных документах. 
Благодаря этому наследникам 
не придётся ждать фактического 
подтверждения смерти.

С 1 июля липчане, получающие 
социальную помощь, смогут 
оформить банковский вклад или 
счёт. Он будет работать почти как 
вклад, но с постоянным доступом  
к снятию средств. На счета  
с суммой до 50 тысяч рублей будут 
ежемесячно начислять проценты.  
При этом банк не имеет права 
брать комиссию за открытие 
счёта, обслуживание карты и за 
переводы.

27 лет исполняется в этом году Липецкой областной 
общественной организации правовой поддержки «ЮРИСТЫ48»

НА ТЕРРИТОРИИ ПРАВА

М ногие липчане знают их как 
«Ковчег» — организацию, 
созданную в конце 1990-х вы-

нужденными переселенцами из Чечни. 
Изначально они помогали таким же 
нуждающимся с решением миграцион-
ных социальных вопросов. Со временем 
выросли в команду юристов-универса-
лов под руководством президента орга-
низации Галины Селиной. 

До 50 тысяч человек
— Мы приняли решение изменить 

название в 2015 году, — уточняет Гали-
на Николаевна. — Если раньше занима-
лись оказанием гуманитарной помощи 
для семей переселенцев, то со временем 
сосредоточились на бесплатной юриди-
ческой помощи всем жителям Липецкой 
области. Ежегодно мы консультируем до 
50 тысяч человек.

Члены команды (а это 16 юристов) 
работают в НКО на добровольных нача-
лах. В их числе и студенты профильных 
факультетов, и те, кто трудится в органи-
зации с момента её основания. 

Градус настроения
Как, например, Каринэ Мкртумян. 

Она сама когда-то переехала в Липецк 
из Магадана, стремилась профессио-
нально развиваться. И случайно, через 
знакомых, узнала о «Ковчеге». Сегодня 
Каринэ — юрист со стажем и активный 
участник социально значимых проектов 
«ЮРИСТОВ48»: «Каждый имеет право 
иметь права», «Территория права», «Се-
мья и право» и других.

— Просто хочется помогать людям, — 
делится моя собеседница. — Представь-
те, заходит к нам посетитель. Хмурый, 
раздражённый, уставший от своих про-

блем. И неважно, чего они касаются — 
раздела имущества, оформления наслед-
ства или приватизации жилья. Начинаем 
задавать вопросы, смотреть документы, 
и у человека возникает понимание, что  
и как делать дальше. Да, мы не боги, бы-
вают ситуации, когда помочь откровенно 
не можем. И сразу предупреждаем посе-
тителя, что в суде он проиграет дело. 

Риски не нужны
— Например, буквально на днях к нам 

на горячую линию позвонила женщи-
на, — продолжает Галина Николаевна. 
— Уточнила, что ей нужна срочная кон-
сультация по вопросу ЖКХ. Выяснилось, 
что с 2013 года она не оплачивала услу-
ги управляющей компании, за что та на 
законных основаниях подала на кварти-
росъёмщицу в суд. Позиция женщины: 
я договор с УК не заключала, поэтому 
никаких денег не должна! Но про пу-
бличный договор оферты, по которому 
она обязана оплачивать услуги, видимо, 
забыла. 

Мы отговорили женщину писать 
возражение на исковое заявление: дело  
в суде всё равно будет проиграно. Един-
ственный выход в такой ситуации — за-

явить о применении срока исковой дав-
ности (в случае, если поставщик услуг 
вовремя не подал в суд), чтобы вернуть 
долг только за последние три года.

Цена поддержки 
Свой профессионализм и репутацию 

ЛООО ПП «ЮРИСТЫ48» подтвержда-
ют не только среди жителей региона, но  
и на грантовых конкурсах. Первый грант 
выиграли ещё в 2013 году — на реали-
зацию межрегионального социально 
значимого проекта. Специалисты оказы-
вали юридическую помощь участникам 
государственной программы «Соотече-
ственники».

На федеральном уровне команда Га-
лины Селиной шесть раз становилась 
победителем конкурса от Фонда пре-
зидентских грантов. Финансирование 
получали и в регионе, в том числе на 
проект «Правовая поддержка пожилых 
людей». 12 социально ориентированных 
проектов реализовали за счёт собствен-
ных ресурсов. 

Всегда на связи
— Мы видим, что наша работа вос-

требована среди людей, — подводит итог 
Галина Николаевна. — Каждый месяц 
консультируем более 3 500 человек. Для 
удобства клиентов предлагаем несколь-
ко форматов: очный визит (по записи), 
онлайн-обращение на сайте юристы48.
рф и звонок по телефонам горячей ли-
нии. И неважно, сколько будет длиться 
консультация — десять минут или час. 
Главное — помочь человеку с нашей по-
мощью не заблудиться на территории 
права.

______________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Сергей Паршин

 Горячая линия «ЮРИСТЫ48»: 31-93-47, +7-900-595-54-23 
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БЕЗ ЛОЖНЫХ ПОСЫЛОВ
Владимир Путин оценил новые учебники истории

ОБРАЗ БУДУЩЕГО

Президент Владимир Путин встре-
тился с редакторами государ-
ственной линейки учебников 

истории для 5-11 классов и учреждений 
среднего профессионального образо-
вания. В Кремль пришли помощник 
президента РФ Владимир Мединский, 
ректор МГИМО Анатолий Торкунов, на-
учный руководитель Института всеоб-
щей истории РАН Александр Чубарьян, 
министр просвещения Сергей Кравцов.

Основа Победы — школа
Символично, что встреча прошла  

22 июня, в День памяти и скорби. На 
этом сделал акцент и президент. В ос-
нове победы над нацистской Германией 
и в основе того, что поддерживало наш 
народ в годы Великой Отечественной 
войны, подчеркнул Путин, лежали тра-
диционные ценности и вера в Отечество.

— 84 года назад фашистская Герма-
ния напала на нашу страну, началась 
Великая Отечественная война. И хотел 
бы отметить, что без всякого преувели-
чения в основе победы над нацистской 
Германией и в основе того, что поддер-
живало духовно, морально поддержива-
ло наш народ, лежали наши традицион-
ные ценности и вера в Отечество. А эта 
вера закладывалась по разным каналам: 
и через школу, и через церковь, через 
наши традиционные религии. Больше 
того, вы знаете, это лучше, чем кто-либо 
другой, часто мы слышали, в том числе 
от противника, что победа была достиг-
нута, вернее, основы этой победы были 
заложены как раз в школе.

Но, к сожалению, в 1990-е годы была 
утрачена и взаимосвязь, и единая ло-
гика исторического процесса и учебных 
программ. У нас функционировали де-
сятки учебников, в которых излагались 
исторические факты, и оценки давались 
прямо противоположные. Разобраться 
в этом было практически невозможно. 
Конечно, мы всегда за то, чтобы были 
разные, альтернативные точки зрения, 
это очевидно. Но какие-то базовые, фак-
тологические вещи должны же изла-
гаться. Это было утрачено, — отметил 
президент.

Русская история  
на западные гранты

В учебниках писали всё, что угодно, 
«только не то, что именно Советский 
Союз переломил хребет нацизму и поло-
жил на алтарь победы такие огромные 
жертвы», — возмутился президент.

В учебниках была и откровенная ру-
софобия, и искажение фактов, что неуди-
вительно, потому что часто они издава-
лись на иностранные гранты. Президент 
сравнил это с идеологическими кампа-
ниями 1920-х, «когда напрочь искажа-
лась и целыми страницами вычёркива-
лась история дореволюционной России, 
как будто её и не существовало, либо она 
существовала в каком-то искажённом за-
зеркалье».

ЦЕНЗУРА ДЛЯ КИНО

Фильмы, в которых дискредитируются 
или отрицаются традиционные 
российские духовно-нравственные 
ценности, не получат прокатное 
удостоверение. Законопроект об 
этом прошёл первое чтение  
в Государственной думе. Инициатива, 
предложенная депутатами  
и сенаторами, направлена на 
расширение оснований для отказа  
в прокате фильмов.

В частности, речь идет  
о материалах, которые 
пропагандируют отрицание или 
дискредитируют упомянутые 
ценности. Авторы законопроекта 
подчёркивают его соответствие 
указу президента России от 9 ноября 
2022 года, определяющему основы 
государственной политики в области 
сохранения и укрепления этих 
ценностей.

Антон Горелкин, первый зампред 
Комитета ГД по информационной 
политике, отметил, что кинематограф 
является мощным инструментом 
влияния на формирование ценностей, 
особенно среди детей и подростков, где 
киноперсонажи часто служат примером 
для подражания.

Законопроект также предоставляет 
Министерству культуры право 
вносить изменения в ранее выданные 
прокатные удостоверения, касающиеся 
возрастных ограничений для просмотра 
фильмов.

Понятие «показ фильма» расширяется 
и теперь включает распространение 
через аудиовизуальные сервисы, то 
есть онлайн-кинотеатры, на владельцев 
которых возлагается ответственность за 
соблюдение правил проката. Горелкин 
подчеркнул, что законопроект коснётся 

как отечественных, так и зарубежных 
производителей и прокатчиков.

Согласно документу, основанием для 
отказа в прокате станет присутствие  
в фильме материалов, которые порочат 
или отрицают традиционные ценности. 

В список, утверждённый Владимиром 
Путиным, входят 17 духовно-
нравственных ценностей — 
достоинство, права и свободы человека, 
патриотизм, гражданственность, 
служение Отечеству и ответственность 
за его судьбу, высокие нравственные 
идеалы, крепкая семья, созидательный 
труд, приоритет духовного над 
материальным, гуманизм, милосердие, 
справедливость, коллективизм, 
взаимопомощь и взаимоуважение, 
историческая память и преемственность 
поколений, а также единство народов 
России.

— Хотя именно за тысячу лет русские 
и другие народы Российской империи, 
сначала Московского царства, а потом 
Российской империи, создавали единое 
государство, — подчеркнул Владимир 
Путин.

— Да, было у нас 54 учебника истории, 
— признал проблему Сергей Кравцов. —  
И понятно, что не всегда в учебниках ма-
териал излагался соответственно исто-
рической правде. Каждая школа прак-
тически работала по своей программе:  
в одной школе изучалась Сталинград-
ская битва, а в другой могла не изучать-
ся, к сожалению.

Сохранение  
национальной памяти

В 2013 году была принята концепция 
преподавания истории, и на её основе 
была организована работа по учебникам 
с пятого класса. 

— Чрезвычайно важная работа для со-
хранения национальной памяти и преем-
ственности поколений. Я вас хочу за это 
поблагодарить, весь коллектив, всех коллег 
ваших, которые работали над решением 
этой важнейшей задачи, — поблагодарил 
Владимир Путин собравшихся. 

Сейчас во всех школах единая про-
грамма по истории, рассказал министр 

просвещения. На историю Великой Оте-
чественной войны выделено 30% време-
ни. Таким значимым событиям, как Ста-
линградская битва, защита Брестской 
крепости, блокада Ленинграда посвяще-
ны отдельные уроки.

Параллельно подготовлен курс под 
руководством Александра Чубарьяна по 
мировой истории. Её изучают не в отры-
ве от истории России, а в одной связке  
с ней. 

Особое внимание уделили учебнику 
истории для старшей школы. О нём рас-
сказал один из составителей — ректор 
МГИМО Анатолий Торкунов. 
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— Мне кажется, что в учебнике для 10-го класса 
этому не просто уделено много внимания, но истори-
ческие факты, их значение сопровождаются ссылка-
ми на огромное количество художественных произ-
ведений. Через QR-коды ребята могут сразу выйти на 
самые лучшие фильмы, которые посвящены войне, 
на спектакли и даже на музыкальные произведения. 
И это, конечно, создаёт совершенно другую картину, 
в 5D, для тех, кто изучает историю. И мне кажется, 
что в этом новаторский подход, который реализовали 
авторы.

Подобные учебники по истории будут у россий-
ских школьников, начиная с 6-го класса. Учебники 
стали современными по форме, они взаимодействуют 
с огромным количеством электронного массива, ко-
торый специально под эти учебники создали и раз-
виваем. С помощью учебника можно выйти на сайты 
и информационные ресурсы, войти в музеи и архи-
вы, посмотреть исторические лекции и фильмы. Со-
временный учебник истории — это многоканальный 
проводник в мир знаний.

С 1 сентября уже все ребята будут заниматься по 
этому единому учебнику, — заверил Торкунов.

Также идёт работа над учебником обществозна-
ния, где больше внимания будет отведено истории 
России. В школах он появится  
с 1 сентября 2026 года.

Владимир Мединский назвал 
ещё одно достоинство новых 
учебников: 

— Гораздо удобнее для подго-
товки к ЕГЭ, технологичнее. И по-
этому результаты ЕГЭ по истории 
последних лет стали существенно 
лучше.

От ректора МГИМО прозву-
чало предложение рассмотреть 
возможность сдачи ЕГЭ по исто-
рии для поступающих в гумани-
тарные вузы. Сейчас ребята сдают 
обществознание.

— Хорошо, — заметил Путин  
и вспомнил, что и сам сдавал историю, поступая  
в университет.

В контексте мировой истории
Научный руководитель Института всеобщей исто-

рии РАН Александр Чубарьян, один из составителей 
учебника по всемирной истории, рассказал, как он 
изменился.

— Существовавшие до этого учебники по всеобщей 
истории носили европоцентристский характер, — от-
метил Чубарьян. — То есть они в основном касались 
европейской истории. И главное, мне кажется, отли-
чие нынешнего учебника — в нём сильные разделы 
и других континентов. Восток представлен, страны 

Азии, увеличены разделы Китая и Индии, есть и Аф-
рика, и Латинская Америка. Мне кажется, это одно из 
очень важных достижений. И теперь наши школьни-
ки увидят исторический процесс в довольно общем 
виде.

Ещё одна особенность учебника — история России 
больше не существует в отрыве от мирового течения, 
как это было ранее в учебниках, все исторические 
процессы связаны. 

— Все периоды связаны с ролью России в мировой 
истории. Например, в разделе «Пятый класс, исто-
рия Древнего мира», раньше это был только древний 
мир. Теперь в новый учебник введены археологиче-
ские раскопки на территории Сибири, — рассказал 
президенту Анатолий Чубарьян. 

Расставить правильно  
исторические оценки

Владимир Мединский подчеркнул, что учебники 
стали не только современными, но «избавились от 
ложных посылов и стали «более идеологизирован-
ными».

— Приведу один пример. Вот учебник седьмо-
го класса, XVI–XVII век, история России. Мы всегда 
учили, что 1954 год — это не только запуск процесса 

[передачи] Крыма, это все-
народное отмечание 300-ле-
тия воссоединения Украины 
с Россией. Почему это было? 
Потому что только что Берию 
с Маленковым отстранили 
от власти. Хрущёв боролся за 
власть в партии, ему нужны 
были голоса членов ЦК самой 
большой компартии — Украи-
ны. Поэтому 1954 год, отсюда 
и Крым, и вся вот эта история.

На самом деле речь шла  
о вхождении в состав Москов-
ского царства на правах опре-
делённой автономии земель 
Войска Запорожского вместе  

с запорожцами и землями. И подписывал этот договор 
гетман Войска Запорожского и русского Богдан Хмель-
ницкий. То есть вхождение под протекторат в состав Мо-
сковского царства. Какое воссоединение? Не было ника-
кой Украины, не было государственности. 

Поэтому мы расставляем все правильные здесь, 
в данном случае, исторические оценки, избавляясь 
от вынужденной идеологизации, которая порожда-
ла у детей ложное представление о том, что было на 
самом деле. И показываем непрерывность и преем-
ственность нашей истории.

___________________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: kremlin.ru

В 1990-Е ГОДЫ  
БЫЛА УТРАЧЕНА  
И ВЗАИМОСВЯЗЬ, 

И ЕДИНАЯ ЛОГИКА 
ИСТОРИЧЕСКОГО 

ПРОЦЕССА И УЧЕБНЫХ 
ПРОГРАММ

СРАВНИМ

Для сравнения взяли два учебника: 
1) История России, XX — начало XXI века, 11 класс. А. А. 
Левандовский, Ю. А. Щетинов, С. В. Мироненко, 2010 год.

2) История России, 1945 год — начало XXI века, 11 класс. 
В. Р. Мединский, А. В. Торкунов, 2023 год.

О смерти Сталина 
Было (1): «5 марта 1953 года умер И. В. Сталин. К концу 
жизни этот человек достиг зенита могущества, возведя 
на крови и беззаветном энтузиазме десятков миллионов 
людей вторую по мощи мировую державу».

Стало (2): «Со смертью И. Сталина 5 марта 1953 г. 
закончилась целая эпоха в жизни страны. Уход из жизни 
многолетнего лидера государства вызвал у большинства 
советских людей растерянность, страх, искреннее 
горе. Неоднозначной была реакция в мире. Наряду с 
сожалением и обычными в таких случаях выражениями 
скорби простых людей, симпатизировавших Советскому 
Союзу и его лидеру, многие газеты и журналы 
проамериканской ориентации именовали умершего 
вождя тираном, диктатором. Однако чаще всего 
вспоминали о роли Сталина в победе над Германией  
и освобождении мира от нацистской угрозы».

О полёте Гагарина 
Было (1): «Выводятся на околоземную орбиту первый  
в мире спутник (1957 г.) и первый космический корабль  
с человеком на борту — Ю. А. Гагариным (1961 г.). 
Однако в целом промышленность продолжала двигаться 
по привычному рутинному пути».

Стало (2): «Первый в истории человечества полёт  
в космос стал триумфом Советского Союза. Советского 
космонавта Юрия Гагарина восторженно принимали 
во многих странах мира. Авторитет СССР шагнул на 
космическую высоту».

О распаде СССР 
Было (1): «Прошедший в марте 1991 года первый  
в советской истории всесоюзный референдум давал  
М. С. Горбачеву и его сподвижникам надежду, что «глас 
народа» будет услышан республиканскими политиками: 
из 185,6 млн полноправных граждан проголосовали 
148,6 млн, 76,4% которых высказались за «сохранение 
СССР как обновлённой федерации равноправных 
суверенных республик»».

Стало (2): «17 марта 1991 г. был проведён Всесоюзный 
референдум, на котором более 76% граждан СССР 
высказались за сохранение Союза… На Украине  
в бюллетень Всесоюзного референдума был добавлен 
вопрос, манипулятивный характер которого был 
тогда ещё не всем очевиден: «Согласны ли Вы с тем, 
что Украина должна быть в составе Союза советских 
суверенных государств на основе Декларации  
о государственном суверенитете Украины?» Если за 
сохранение СССР проголосовало 70,2%, то по второму 
вопросу — 80,2%. Большинство обычных людей, отвечая 
«за» на оба вопроса, не могли разглядеть двойного 
дна, так как сохранение Союза ССР без Украины было 
невозможно никому и представить».

О ваучерной приватизации 
Было (1): «Первый её этап проводился на основе 
ваучеров (неименных приватизационных чеков), 
бесплатно выданных всем гражданами России. Их 
можно было вкладывать в акции приватизируемых 
объектов. В стране появилось 40 млн акционеров, 
но главным образом номинальных, ибо большая 
часть акций через свободную продажу ваучеров 
сконцентрировалась в руках прежних распорядителей 
госсобственности».

Стало (2): «Правительство решило выдать каждому 
гражданину приватизационный чек (его на западный 
манер назвали ваучер) номиналом 10 000 руб., который 
можно было обменять на акции. Массовая приватизация 
началась в августе 1992 г. Авторы реформы утверждали, 
что стоимость ваучера соответствует цене автомобиля 
«Волга», но это было обманом. К концу года его 
реальная цена соответствовала разве что цене 
нескольких килограммов колбасы».
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством

• 23-91-43 • 23-91-44 •

ПРОДАЁТСЯ  
КАМЕННЫЙ ДОМ 

56 кв. м с садом и земельным  
участком 12 соток, в тихом месте  
в д. Нижнебрусланово Лебедянского района. 
Цена договорная. Рядом прекрасная рыбалка  

в речках Дон и Красивая Меча.

Обращаться по тел.: 8-965-394-98-64.

Перечень муниципальных периодических печатных изданий, используемых для информационного обеспечения выборов депутатов
Липецкого городского Совета депутатов седьмого созыва 14 сентября 2025 года

№ 
п/п

Наименование 
периодического 

печатного издания

Территория его распро-
странения в соответ-

ствии со свидетельством 
о регистрации средства 
массовой информации

Регистрационный 
номер свидетельства о 
регистрации средства 

массовой информации

Дата выдачи свиде-
тельства о регистра-
ции средства массо-

вой информации

Юридический адрес ре-
дакции периодического 

печатного издания

Учредитель (учре-
дители) периоди-
ческого печатного 
издания, редакции 
печатного издания

Доля (вклад) 
муниципаль-

ных образова-
ний в уставном 
(складочном) 

капитале

Вид выделявшихся бюд-
жетных ассигнований из 
местного бюджета на его 

функционирование

Объем выделявшихся 
бюджетных ассигно-
ваний из местного 

бюджета на их функ-
ционирование (тыс. 

рублей)

Периодичность 
выпуска периоди-
ческого печатного 

издания

Указание на то, что пе-
риодическое печатное 

издание является специа-
лизированным

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1 Первый номер Липецкая область ПИ № ТУ 48-00371 09.11.2020

398050, Липецкая 
область, г.о. город 
Липецк, г. Липецк, пл. 
Им. Г.В. Плеханова, д. 1, 
помещ. 8

МАИУ «Мой город 
Липецк» 100% Субсидия 33060,723 1 раз в неделю

Уведомление о готовности предоставить печатную 
площадь для проведения предвыборной агитации 
зарегистрированными кандидатами на выборах 
депутатов Липецкого городского Совета депутатов 
седьмого созыва 14 сентября 2025 года.
В соответствии с Законом Липецкой области от  
6 июня 2007 года № 60-ОЗ «О выборах депутатов 
представительных органов муниципальных образований 
в Липецкой области» Муниципальное автономное 
информационное учреждение «Мой город Липецк» 
уведомляет о готовности предоставить на равных 
условиях печатную площадь в газете «Первый номер» 
зарегистрированным кандидатам для проведения 

предвыборной агитации на выборах депутатов 
Липецкого городского Совета депутатов седьмого созыва, 
назначенных на 14 сентября 2025 года. Периодическое 
печатное издание зарегистрировано 9 ноября 2020 
года, свидетельство о регистрации средства массовой 
информации: ПИ № ТУ48-00371. 
Общий объём печатной площади, которая 
предоставляется безвозмездно, составляет 9 300 
кв. см. Общий объём печатной площади, которая 
предоставляется за плату, составляет 9 300 кв. см. 
Стоимость 1 кв. см печатной площади газеты —  
25 рублей (стоимость услуг не облагается НДС в связи  
с применением УСНО).

Уведомление о готовности организации, индивидуального 
предпринимателя выполнять работы (услуги) по изготовлению 
агитационных материалов кандидатам для проведения 
предвыборной агитации на выборах в единый день голосования 
14 сентября 2025 года.
В соответствии с пунктом 1.1 статьи 54 Федерального закона 
от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 

Российской Федерации», частью 2 статьи 53 Закона Липецкой 
области от 06 июня 2007 года № 60-ОЗ «О выборах депутатов 
представительных органов  муниципальных образований  
в Липецкой области», а также др. законодательными актами  
«О выборах и референдумах...» различных регионов Российской 
Федерации, типография «Первый номер», г. Липецк уведомляет 
о готовности на равных условиях оплаты выполнить работы 
(оказать услуги) по изготовлению агитационных материалов 
кандидатам для проведения предвыборной агитации на всех 
выборах всех уровней в единый день голосования 14 сентября 
2025 года по всем регионам Российской Федерации, в том числе:
• выборах депутатов Липецкого городского Совета депутатов 

*Офсетный тираж — время изготовления может занимать до 7 рабочих дней. 
**Конечная стоимость зависит от сложности задачи, поставленной заказчиком, 
сроков исполнения, условий и пр.

2 980 / 5 500

5 800

5 740 / 10 690

6 150

1600 / 2 830

1 200 / 2 300

1000 / 1 620

2 750 / 5 200

6 210

от 1 200**
5 760 / 10 700

10 600

7 500

7 700

11 300 / 21 300

12 150

15 000 / 22 500

22 500 

3 200 / 5 540

2 060 / 4 100

3 750

3 450

2 000 / 3 240 1 875

5 350 / 10 400

12 225

7 500

7 850

Листовка А4  (4+0 / 4+4)

Буклет А5 (А4 + 1 фальц, 4+4)

Листовка А3  (4+0 / 4+4)

Буклет А4 (А3 + 1 фальц, 4+4)

Листовка А5  (4+0 / 4+4)

Флаер евро (99х210 см., 4+4 / 4+0)

Листовка А6  (4+0 / 4+4)

Листовка 20х21см. (4+0 / 4+4)

Евробуклет

Разработка дизайн-макета

Календарики 70х100 мм,  
300 гр/м2, 1 000 шт*

Значок закатной, 
 56 мм, 50 штук

Блокнот, формат А6, цветная 
обложка. 40 листов, 50 штук 

Ручка с логотипом,  
50 штук 

7 965

2 950

8 500                               

4 700

100 шт. 200 шт. 1 000 шт.*Наименование продукции (полноцвет)

типография
седьмого созыва,
• дополнительных выборах депутатов Совета депутатов городского 
округа города Елец Липецкой области Российской Федерации 
седьмого созыва по одномандатным избирательным округам № 5 
и № 12,
• выборах депутатов Совета депутатов Грязинского, Данковского, 
Добринского, Долгоруковского, Елецкого, Задонского, 
Краснинского, Лебедянского, Тербунского, Усманского, 
Хлевенского и Чаплыгинского муниципальных округов Липецкой 
области Российской Федерации первого созыва, 
• выборах депутатов сельских поселений Лев-Толстовского 
муниципального района Липецкой области Российской Федерации.
Размер и условия оплаты являются едиными.
Муниципальное автономное информационное учреждение «Мой 
город Липецк», типография «Первый номер», ИНН 4826089426 
Юридический адрес: 398050, Липецкая обл., г. Липецк,  
пл. Имени Г.В. Плеханова, д. 1, помещ. 8. Тел. (4742) 239-762 
Email: pervyi_nomer@inbox.ru
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ШКОЛЫ ВЫСШЕГО 
ПИЛОТАЖА
Иэто настоящий космос. Лицей в микрорайоне 

«Взлётный» и 58-я школа в Елецком масштаба-
ми больше напоминают центр подготовки лёт-

чиков или космонавтов, чем привычное среднеобразо-
вательное учреждение. Слово «среднее» кажется в этом 
случае совсем неуместным. 

Поехали!
Общий «личный состав» двух школ — 2 725 пило-

тов, то есть учащихся. Столько ребят смогут принять 
через два месяца новые школы Липецка. Сейчас строи-
тельство объектов на финальной стадии.

 Оценить ход, качество работ и масштаб объектов 
решили липецкие парламентарии в рамках выездного 
заседания двух комитетов — по экономике и по науке, 
образованию, культуре, спорту, делам семьи и молодё-
жи. Кроме того, депутаты побывали в ремонтируемой 
6-й и обновлённой год назад 46-й школах города.

Первым делом мы отправились на самый крупный 
объект площадью 32 000 кв. м — многопрофильный ли-
цей имени Циолковского. У школы не будет традицион-
ного номера. Многопрофильный лицей будет состоять 
из нового пятиэтажного здания во Взлётном и школы 
№ 61, которая находится в районе улицы Неделина. 

Ещё есть места
Школа на ул. Саунина, 4, созданная по воронежскому 

проекту, приглашает сразу 1 500 учеников уже этой осенью.
 — Мы будем растить здесь будущих учёных, инже-

неров, строителей, тех, кто сможет приумножать бла-
госостояние нашей страны. Потому что наша школа — 
технической направленности, — приветствовала гостей 
председатель департамента образования Светлана Бе-
дрова. — В школе будет самое современное оборудова-
ние для решения этой важной задачи. 

— И полностью четвёртый этаж четвёртого блока 
школы мы отдаём под дополнительное образование 
для углублённого изучения технических предметов, — 
подчеркнул директор многопрофильного лицея имени 
Циолковского Евгений Беляев.

Предварительная запись открыта. На настоящий 
момент школа приняла 953 заявления. А педагогиче-
ский коллектив сформирован более чем на 60%.

— Собеседования с кандидатами продолжаются. 
Мы приглашаем на работу как выпускников педагоги-
ческих вузов, так и опытных педагогов, так как залог 

успешной школы — сочетание молодости и мудрости, 
— отметила Светлана Валерьевна.

— Наверное, каждому учителю захочется работать 
в таких условиях, — заметила депутат и педагог Анна 
Гунькина. — Здесь просторно, светло, много локаций 
для творчества и развития детей, удобные модульные 
классы для маленьких учеников, широкие коридоры, 
огромная столовая, спортивные и актовые залы. Сейчас 
я нахожусь в декрете, а потом бы с удовольствием в та-
кой школе поработала.

Свет просвещения
К новой школе педагогам с опытом придётся привы-

кать с первых шагов и многому удивляться. Привыкать  
к яркому свету звёзд, которые скоро, как рассказала глав-
ный учитель Липецка, украсят ограждения и фасады 
школы, к веренице строгих турникетов, цель которых не 
пропустить чужака. Удивляться гостеприимному и про-
сторному «атриуму» — залу ожиданий для родителей,  
и обилию света, льющемуся через панорамные окна зда-
ния. А ещё 60 кабинетам, которые ближе к началу учеб-
ного года наполнятся разнообразной техникой.

Заходим в кабинет начальных классов. Про свет уже 
удивились. Здесь его с избытком. Столешницы парт, 
между прочим, липецкого производителя, легко ме-
няют высоту и угол наклона. Традиционные меловые 
доски соседствуют с интерактивными панелями. 

— Необыкновенные кабинеты, — искренне восхитил-
ся депутат Герой России Владимир Богодухов. — Столь-
ко здесь появляется положительных эмоций. Очень 
грамотно всё сделано в школе. У ребят тут пройдут луч-
шие годы и важно, чтобы в это время в их жизни света 
было как можно больше и в прямом, и в переносном 
смысле.

Не видим препятствий
Во «взлётной» школе впечатляет, конечно, размах. 

Актовый зал на 600 посадочных мест, где партерная 
зона легко высвобождается от мебели и превращается, 
например, в пространство для мастер-класса. 

Школьная столовая вмещает одномоментно 800 
ребят. В спортивном блоке школы четыре зала для 
различных видов спорта: от гимнастики до баскетбо-
ла. Отдельно — хореографический кабинет. И всё это, 
не считая многочисленных спортплощадок различно-
го функционала на пришкольной территории.  Новые школы — это не только территория интеллектуального  

 образования, но ещё и спортивного развития 

К 1 сентября липецкие ребята получат 
новые 60 000 кв. м для учёбы

Запись в лицей 
имени Циолковского 
(«Взлётный») по телефону: 
28-91-99 или по QR
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Полностью смонтированы полоса 
препятствий для освоения начальной 
военной подготовки, безопасный ска-
лодром для пятиклассников, затейли-
вых форм и расцветок игровой комплекс 
для первоклашек. 

Пока липецкие парламентарии на экс-
курсии, строители продолжают работу. 

— Школу должны были сдать 31 декабря 
2024 года, однако, несмотря на то, что пер-
воначальный срок пришлось перенести, 
строители успеют завершить все процессы 
до начала учебного года, — прокомменти-
ровала председатель комитета по экономи-
ке областного Совета Ольга Митрохина.

Стоимость самого крупного (на 2025-й 
год) образовательного проекта города со-
ставила 3,9 млрд рублей. 

Ждать недолго
Школа в Елецком тоже на финишной 

прямой. И этот факт очень радует жите-
лей микрорайона.

— Елецкий остро нуждался в новой 
школе, — акцентировала Светлана Бе-

Андрей Фролов,  
заместитель председателя 
Липецкого областного Совета 
депутатов:

— Мы осмотрели разные школы. 
Две — новые — тысячники, 
одна — крупнейшая в регионе. 
И очень радует, что все — с 
определённым профилем. Мы 
со школьной скамьи растим 
своих учёных, врачей, химиков, 
аграриев, которые будут работать 
на благо Липецкой области и всей 
нашей страны.

Капитальный ремонт  
и строительство школ у нас 
идёт как в рамках федеральных 
программ, так выделяются 
и средства областного 
бюджета. Включительно 
до 2027 года планируется 
отремонтировать около 75 
школ и детских садов. Только в 
2025 году отремонтировано 10 
образовательных организаций.

ВАЖНО, ЧТОБЫ У РЕБЯТ 
БЫЛО КАК МОЖНО БОЛЬШЕ 

СВЕТА И В ПРЯМОМ,  
И В ПЕРЕНОСНОМ СМЫСЛЕ

дрова. Существующая школа на 800 
мест переполнена. В настоящее время  
в ней учится 1 800 учащихся. Новая шко-
ла поможет решить эту проблему. 

Строители взяли за основу орловский 
проект. Весной 2023-го года на участок 
заехала спецтехника, и вот сейчас работ-
ники уже завозят и расставляют школь-
ную мебель. 

В том числе в столовую, рассчитанную 
на 620 посадочных мест. Нам, гостям, раз-
решают посетить «святая святых» — пище-
блок, где устроены комфортные, а главное 
отдельные разделочные цеха. 

— Здесь всё создано для удобства со-
трудников столовой и предусмотрен пол-
ный производственный цикл, — подчер-
кнула Светлана Бедрова.

В школе в Елецком, как и во Взлётном, 
есть вместительный актовый зал, кото-
рый на наших глазах художник продол-
жал украшать  
в стиле «диджи-
тал арт», создавая 
на стене «циф-
ровую» липу. Всё 
в тему школы. 
Юные липчане 
погрузятся в мир 
естественно-на-
учного исследо-
вания. Химия, 
биология станут 
профилирующи-
ми предметами.

Химия жизни
— Особое внимание уделили инфор-

матизации образовательного процес-
са. Школьные предметы будем изучать  
с помощью современных технологий  
и оборудования. Ребята смогут зани-
маться в лабораториях гидропоники, 
агролаборатории, в учебном саду. Поми-
мо того, мы откроем кабинеты по заня-

тиям виртуальной 
реальности, обуче-
ния управлением 
БПЛА, 3Д-моде-
лирования, робо-
тотехники, — рас-
сказал директор 
школы Евгений 
Таракановский. 

В кабинетах бу-
дет происходить 
химия жизненных 
процессов. Да и 
сами классы готовы трансформироваться.

Создатели проекта школы приду-
мали превращать большее учебное 
пространство лабораторий в меньшее  
с помощью плотной ширмы. Чтобы попе-
ременно проводить то камерные занятия 
с учениками, то масштабные практикумы  
и семинары.

— В какую 
же сумму обо-
шлась реали-
зация проекта 
школы? — спро-
сили депутаты  
у руководителя 
департамента об-
разования.

— 2,28 млрд 
рублей, — ответи-
ла Светлана Вале-
рьевна.

— В такой 
школе мы сможем подготовить ребят к по-
ступлению в аграрные, медицинские ссу-
зы и вузы. Нашему региону очень нужны 
медики, аграрии, — поделилась мнением  
о школе депутат Лариса Ксенофонтова.

Беречь лучшее
Важно не только создавать новое, но  

и беречь то, что есть. Вместе с депутатами 
переезжаем на Сырский Рудник в школу 
№ 6, где идёт капремонт. Школа носит имя 
выпускника 1941 года — Виктора Николае-
вича Шавкова, погибшего в 1942-м. Здание, 

в котором последние полвека размещается 
школа, построили в 1974-м году. 

В интерьере школы патриотическая 
тематика. На стенах памятные и зна-
ковые места города, например, Вечный 
огонь на площади Героев.

— Школа должна восхищать, воспиты-
вать, вызывать уважение, — отметила ди-
ректор Ольга Лебедь. — И мы приложим 
для этого все усилия. Например, у нас те-
перь появится современное пространство 
для библиотеки. В школе, наконец, будет 
актовый зал со сценой, мультимедийный 
экран, и мы сможем через искусство вли-
ять на умы и сердца наших ребят.

Ремонт школы начался в прошлом 
году. Объект готов на 80%. Заменили 
кровлю, системы отопления, водоснаб-
жения. Сейчас идёт отделка. К 1 сентября 
строители полностью завершат ремонт. 

Школьная модернизация
Напоследок липецкие парламента-

рии заехали в школу № 46 на улице Ти-
това. Она уже год живёт по-новому. 

Лето. Каникулы. А ребята из второго 
и третьего классов занимаются в при- 
школьном летнем лагере. Мальчишки 
и девчонки сидят в кругу, что-то ув-
лечённо обсуждают. Через мгновенье  
с любопытством смотрят на гостей.

— Ну и как вам, ребята, обновлённая 
школа?

— Красота! — отвечают искренне и все 
вместе.

— Нравится в школе?
— Да! — также громко и хором пропе-

ли воспитанники школы № 46.
Капитальный ремонт здесь прошёл 

по программе «Модернизация школь-
ных систем образования». Впервые за  
57 лет здесь появился полноценный акто-
вый зал. На благоустройство пришколь-
ной территории из областного бюджета 
выделили 10 млн рублей. В этом году на 
дотации из региональной казны заплани-
ровали устройство спортплощадки.

_____________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин

 Побывать на школьной кухне — редкость, тем более  
 на такой, какую сделали в школе в Елецком 

 Экскурсию по школам провела председатель  
 департамента образования Светлана Бедрова 

 Граффити с цитатами великих русских писателей и поэтов после  
 капремонта появятся на стенах школы № 6 

 Ученики № 46-ой довольны, как преобразилась их школа после капремонта 

 В школе № 58 в Елецком уже расставляют  
 мебель и готовятся к приёму учеников 
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ПАТРИОТИЗМ — ЭТО 
ЕЖЕДНЕВНАЯ РАБОТА

Александр Горбунов:

А лександр из тех, чья хата не  
с краю. Уволившись в запас по-
сле службы в органах МВД, вете-

ран боевых действий не стал замыкаться  
в узком домашнем кругу. Активный член 
регионального отделения Союза ветера-
нов СВО, он помогает вернуться к мирной 
жизни тем, кто недавно пришёл с фронта. 
А ещё — занимается патриотическим вос-
питанием молодёжи. «Первому номеру» 
он рассказал, как в этом может помочь 
Пушкинская карта и как справиться с за-
сильем иностранных слов на наших ули-
цах.

Применить  
полученный опыт

— Александр Вячеславович, в об-
ластном отделении Союза ветера-
нов СВО вы занимаете должность 
начальника боевого отдела. За этой 
должностью стоит определённый 
жизненный опыт...

— Я 21 год служил в МВД. Пришёл  
в органы сознательно, хотел бороться  
с преступностью и делать нашу жизнь 
лучше. Начинал участковым. Работа Ани-
скина, к слову, очень важная и непростая. 
Окончил деятельность в секретном под-
разделении, которое связано с госзащитой.

А вообще пришлось поработать и в об-
ластном центре, и в глубинке. И замести-
телем командира подразделения ППС, 
и автоинспектором, и заместителем на-
чальника полиции по охране обществен-
ного порядка в Тербунском отделе. Наши 
сотрудники обеспечивали общественную 
безопасность не только в Тербунском, но 
и в Долгоруковском и Воловском районах. 
Руководить таким серьёзным подразде-
лением — огромная ответственность. Мне 
доверили важную работу, и я выполнял её 
добросовестно. На службе-то я и получил 
огромный жизненный и профессиональ-
ный опыт. 

Был в командировке на Северном 
Кавказе, участвовал в контртеррористи-
ческой операции на границе с Чечнёй,  
в Хасавюрте и Батаюрте. 

Увлечь спортом — это важно
— Вы сами увлекаетесь спортом 

и привлекаете к нему своих сыновей. 
Для вас спорт — одно из важных на-
правлений детского досуга. Почему? 

— Сейчас лето. Те родители, у кого 
есть возможность, отправляют детей  
в загородные лагеря. Но в связи с тем, что 
стоимость путёвок немаленькая, многие 
ребята остаются в городе предоставлен-
ные сами себе. И, к сожалению, часто они 

Александр Вячеславович Горбунов 
родился 6 декабря 1986 года в Липецке.

Окончил Липецкий филиал 
Воронежского института МВД. Трудовую 
деятельность начал  
в 2009 году с должности участкового 
уполномоченного милиции. Служил 
и в областном центре, и в районах. 
По служебной лестнице поднялся до 
заместителя начальника полиции по 
охране общественного порядка в МО 
МВД России «Тербунский». Принимал 
участие в контртеррористической 
операции на Северном Кавказе.  
Уволился из органов МВД в 2025 году  
в звании майора полиции. 

Сейчас работает в «ООО Юнилайн».  
В региональном Союзе ветеранов СВО 
занимает должность начальника боевого 
отдела.

Женат, воспитывает двух сыновей. 

БИОГРАФИЯ

просто бродят по улицам, собираются 
компаниями, сидят в телефонах, на мой 
взгляд, тратят время зря. 

Было бы здорово, если бы они за-
нимались спортом, играли в футбол,  

к примеру. 
Я с детства ходил в секцию 
бокса, увлекался футболом. 

Жил рядом со стадионом 
«Металлург» и ходил 

на тренировки нашей 
команды, на все мат-
чи. Знал всех игроков  
и тренеров вплоть до 
медработников. 

В моём детстве, 
в 1990-е, мяч фут-
больный был толь-
ко у одного парня 
во дворе. Мы его 
ждали всем дво-
ром — когда он 
сделает уроки  
и когда мама его 
отпустит. А игра 
заканчивалась, 
когда его звали 
домой. 
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Обеспечить массовость
— Как считаете, какие меры нужно принять 

для развития массового детского спорта?
— Увеличить отчисления на его развитие. Ведь всё 

упирается в финансовые возможности. Необходимо обе-
спечить население области спортивными сооружениями. 
Сейчас во многих дворах не только в Липецке, но и по 
всей области стали появляться замечательные спортпло-
щадки с отличным спортивным инвентарём, и это здоро-
во. Можно тренировать любые группы мышц. 

— Но наряду с новыми во многих дворах есть 
спортивные сооружения, которым уже не один де-
сяток лет…

 — Как раз в начале июня мы провели региональный 
мониторинг детских спортплощадок. Выявили опреде-
лённые проблемы, связанные с их эксплуатацией. Боль-
шая часть этих сооружений построена ещё во времена 
СССР. Они не числятся на балансе УК, а значит, их неко-
му ремонтировать. Когда снаряд полностью приходит  
в негодность, единственный выход в этих условиях — де-
монтаж. Но в этом случае весь район лишается места для 
занятий спортом! Где детям-то играть? 

Я считаю, что в каждом дворе должны быть хотя бы 
какие-то спортивные сооружения. И уверен: нужны зако-
нодательные инициативы, чтобы 
УК могли брать эти сооружения на 
баланс. Причём эта проблема тре-
бует оперативного вмешательства. 
Построить новое — это хорошо. Но 
нужно должным образом, по-хо-
зяйски, использовать и старое.

— Знаю, что у вас есть  
и другие оригинальные пред-
ложения по вопросу развития 
массового спорта… 

— Есть. Например, идея на-
правлять 5% доходов от акцизов 
на табачную продукцию в бюдже-
ты субъектов РФ для проведения 
мероприятий по здоровому об-
разу жизни. Это поможет открыть больше бесплатных 
спортивных секций. В наше время мы все занимались  
в кружках и секциях бесплатно. Сейчас большинство сек-
ций платные, а далеко не все родители могут себе это по-
зволить. 

Есть также идея выплачивать ежемесячную допла-
ту тренерам спортивно-оздоровительных групп и групп 
начальной подготовки, чтобы обеспечить им достойный 
уровень жизни. Именно эти группы направлены на фи-
зическое развитие и формирование ЗОЖ. А также на по-
иск талантливых ребят. Это важное направление должно 
быть поддержано на государственном уровне. 

Есть на кого равняться
— Мне кажется, хороший стимул для привле-

чения детей в спорт — яркие и запоминающиеся 
соревнования, и таких у нас много…

— Да, в регионе проводят очень интересные спор-
тивные мероприятия, которые привлекают массу участ-
ников. Взять те же Партизанский забег или Липецкий 
полумарафон. Как привлечь к ним больше ребят? Нужно 
повышать уровень этих соревнований. Можно устраивать 
встречи с выдающимися спортсменами, приглашать на 
соревнования спортсменов из других регионов ЦФО, что-
бы событие стало масштабным, ярким. 

Жаль, футбол в последнее время не показывает се-
рьёзных достижений. А если взять, к примеру, бокс — нам 
есть, кем гордиться. У нас есть удивительный тренер Вик-
тор Иванович Шилов, он занимается кикбоксингом. Вос-

питал легендарных боксёров, неоднократных чемпионов 
мира. Глядя на таких тренеров, мы понимаем: у нас есть, 
кому научить. Мои сыновья занимаются кикбоксингом,  
и тренер постоянно приводит в пример наших именитых 
боксёров, чемпионов мира. Гордость за своих знамени-
тых земляков, кстати, — это тоже патриотизм. 

Пушкинская карта для патриотизма
— Давайте про патриотизм подробнее. Что 

это такое, по-вашему? Как его формировать?
— Это очень обширное и глубокое понятие. Это не 

только любовь к своей стране, но и готовность защищать 
её интересы, культуру, национальные традиции. Моло-
дому поколению нужно сызмальства прививать чувство 
гордости за Россию, чтобы ребята были готовы служить 
своей Родине, жить для неё. Патриотизм закладывается 
даже не со школы, а ещё с детского сада, с семьи. 

Я считаю, патриотическое воспитание больше осно-
вано на чувствах. А чтобы оно было качественным, пе-
дагоги должны получать достойную зарплату. И тут не 
зазорно взять пример с других стран, в которых учителя 
и воспитатели детских садов — одни из самых высокоо-
плачиваемых профессий. 

А вообще патриотизм начинается с малой Родины. 
Нужно знакомить ребят с родным краем. Тем более что 

в Липецке почва для этого бла-
годатная — взять хотя бы связь  
с предками Пушкина, уникаль-
ный фестиваль «Волченские 
узоры».  Есть хорошая идея с по-
мощью Пушкинской карты устра-
ивать для детей экскурсии, чтобы 
они могли увидеть достоприме-
чательности родного края. 

Не заставлять,  
а советовать

— Могу сказать, что в по-
следнее время молодых лю-
дей, которые гордятся нашей 
Родиной, становится замет-
но больше. 

— Конечно, влияние на воспитание подрастающего 
поколения оказывает всё происходящее в стране. Меня 
ещё вот какой вопрос волнует. Человека воспитывает всё, 
что его окружает. А посмотрите, как много на улицах вы-
весок на иностранном языке! У нас великий, могучий, из-
умительный русский язык, зачем гнаться за иноземным? 
Ну уж если бизнесмену очень нравится латиница и он 
хочет назвать свою фирму по-иностранному — пусть, это 
его личное дело. Нравится латинский шрифт — заплати 
процент за то, что ты не используешь русский язык. Или 
употребляй только родные слова и буквы. Я очень рад, 
что сейчас по всей стране зреет понимание того, что нуж-
но ценить и беречь свой язык. Это тоже патриотизм.

— Знаю, члены вашей организации проводят 
встречи м молодёжью. О чём разговариваете?

— Проводим уроки мужества. Они очень внимательно 
слушают ветеранов, задают дельные вопросы. Спрашива-
ют, кстати, и о том, как заботятся о семьях бойцов СВО. 
Это очень важно. Ведь появились уже и сироты — дети 
героев, которые погибли на СВО. Родина должна заме-
нить им отцов не только материальной помощью, но и 
вниманием общества. А вообще молодёжь у нас очень хо-
рошая. И наша задача в воспитании — не осуждать ребят  
и не заставлять. А советовать и поддерживать. И, глав-
ное, воспитывать не словами, а личным примером.

_______________________
Беседовал Влад Вешняков  

Фото: Сергей Паршин

МОЛОДЁЖЬ У НАС 
ОЧЕНЬ ХОРОШАЯ, 

НАША ЗАДАЧА — ЕЁ 
ПОДДЕРЖИВАТЬ  

И ВОСПИТЫВАТЬ НЕ 
СЛОВОМ, А ДЕЛОМ 

ГЕРОИ Z

Региональное отделение «Союза 
ветеранов СВО» создано  
27 декабря 2024 года. Приказом 
президента общероссийской 
организации «Союза ветеранов 

СВО» Олега Панчурина 
председателем Липецкого 
регионального отделения 
назначен ветеран боевых 
действий Иван Андреевич 

Аксёнов. «Союз ветеранов 
СВО» оказывает помощь 
военнослужащим и членам 
их семей, а также занимается 
волонтёрской деятельностью.

СПРАВКА:

Фото: Сергей Паршин

Фото из архива «Первого номера»

СОРЕВНОВАНИЯ ВСК

РАССКАЗ О МУЖЕСТВЕ

22 июня, в День памяти и скорби, на полигоне 
ДОСААФ в Грязинском районе прошли 
соревнования для воспитанников военно-
спортивных клубов.  
За звание лучшей боролись 10 команд из Липецка, 
Грязей, Хлевного, Усмани, Долгоруково, Тербунов  
и Мичуринска. 
150 участников штурмовали полосу препятствий, 
метали ножи, эвакуировали «раненых», стреляли из 
разного вида оружия. 
В категории 14-17 лет 1-е место заняла команда 
«Щит» лицея Долгоруково. 2-е место — ВСК 
«Летучая мышь» из Грязей. 3-е — «Щит-1» из 
Усмани.

Ветеран боевых действий, участник военной 
операции в Сирии и СВО Эдуард Саркисов  
в рамках проекта «Наша память — наша Победа!» 
провёл встречу с воспитанниками летнего 
оздоровительного лагеря школы № 65 «Спектр». 
Он рассказал ребятам о службе в армии, о своём 
боевом пути.  
Эдуард Саркисов является учредителем Ассоциации 
ветеранов СВО в Липецкой области, работает 
тренером по всестилевому каратэ, инструктором по 
тактико-специальной подготовке на курсах  
в проекте «Один день в спецназе».

УПРОЩЁННЫЙ ДОСТУП К МРТ

26 июня фонд «Защитники Отечества» и частные 
медицинские клиники региона подписали 
соглашение о бесплатной МРТ-диагностике для 
ветеранов СВО. Соглашение подписали пять 
клиник. 
Чтобы сделать МРТ-диагностику, ветерану СВО 
достаточно получить направление в своей 
поликлинике, заявить об этом своему координатору 
в фонде. Запись в одной из партнёрских клиник 
согласует координатор. 
Проект стартовал при непосредственной поддержке 
сенатора РФ Евгении Уваркиной и губернатора 
Липецкой области Игоря Артамонова. 
Программа действует для демобилизованных 
участников СВО, сообщает Липецкий филиал 
фонда «Защитники Отечества». Для записи на 
исследование обращайтесь в фонд «Защитники 
Отечества».
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Занятия 18+ 
Скандинавская ходьба
Когда: четверг с 18:30 до 19:30, воскресенье 
с 10:00 до 11:00.
Где: стадион «Сокол» (ул. Ушинского, 5).
Занятия проводит клуб любителей скандинавской 
ходьбы «Шаги к здоровью». 
Контакт: 48-27-89.

Футбол
Когда: воскресенье с 10:00 до 11:00.
Где: стадион «Янтарь» (ул. Гранитная, 2а).
Тренер: Илья Зиянгиров.
Контакт: 8-919-168-62-27.

Для «серебряного» возраста (55+)
Оздоровительное плавание
Когда: вторник, четверг с 12:15 до 13:00.
Где: ФОК (ул. Железнякова, 28а, рядом со школой № 14). 
Занятия проводит представитель МАУ 
«Спортивный город».
Контакт: 37-03-58.

Оздоровительная гимнастика 
с элементами йоги
Когда: понедельник с 9:45 до 10:45.
Где: ДК «Сокол» (пл. Константиновой, 3). 
Контакт: 23-54-42.
Занятия проходят в рамках проекта «Липецкое 
долголетие».

Для всех 
Будни с 12:00 до 14:30, с 20:00 до 22:30, выходные 
дни с 18:00 до 22:30 — доступ для самостоятельных 
занятий и самостоятельной подготовки к выполнению 
нормативов ГТО в СК «Сокол» (ул. Ушинского, 5). 
Контакт: 48-27-23. 

Интерактивное занятие 
«Что такое ГТО?» (6+)
Когда: среда с 15:00 до 16:00.
Где: СК «Сокол».
Контакт: 48-27-23. 

СПОРТ

3-6 ИЮЛЯ 
ЧЕМПИОНАТ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ ПО 
РЫБОЛОВНОМУ СПОРТУ (ЛОВЛЯ КАРПА)
Территория пруда Высокополье 
Грязинский р-он, д. Высокополье

1-2 ИЮЛЯ,
ПЕРВЕНСТВО ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ ПО 
ГРЕБЛЕ НА БАЙДАРКАХ И КАНОЭ
СШОР по водным видам спорта 
Липецк ул. Карла Маркса, 30
Начало: 9:30

3-6 ИЮЛЯ
ПЕРВЕНСТВО ЦФО ПО РАФТИНГУ
Река Сосна, в районе Ольшанской плотины
(в 1 км ниже моста через р. Сосна трассы 
М-4 «Дон»)
Начало: 9:00

СПОРТИВНАЯ АФИША (6+)

РАСПИСАНИЕ 
БЕСПЛАТНЫХ 
ЗАНЯТИЙ 
СПОРТОМ 
НА ИЮЛЬ

Занятия 18+
Бадминтон
Когда: понедельник с 21:00 до 22:00.
Где: спортзал школы № 59 «Перспектива» (проезд 
Сержанта Кувшинова, 5а).
Тренер: Александр Бабин.
Контакты: 8-915-858-84-08.

Йога
Когда: среда, пятница с 9:30 до 11:00.
Где: спортзал ул. Терешковой, 27. 
Тренер: представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Татьяна Дергунова.
Контакты: 34-87-48.

Оздоровительная гимнастика
Когда: понедельник, четверг с 14:00.
Где: ДК «Рудничный» (ул. Ударников, 13). 
Тренер: представитель «Территории здоровья» Татьяна 
Трубачёва в рамках проекта «Липецкое долголетие».
Контакты: 8-910-351-42-10.

Беговые тренировки
Когда: воскресенье с 20:00 до 21:00.
Где: стадион «Авиатор» (Военный городок).
Тренер: член бегового клуба Lipetsk Run Club 
Инга Павлова.
Контакты: 8-904-697-45-07.

Для «серебряного» возраста (60+)
Шахматы
Когда: со вторника по пятницу с 15:00 до 16:00.
Где: Центральная городская библиотека имени 
Есенина (ул. Космонавтов, 15/3).
Занятия проходят в рамках проекта «Липецкое 
долголетие». 
Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

Дыхательная гимнастика
Когда: понедельник, 10:00.
Где: спортзал стадиона «Металлург»  
(ул. Первомайская, 55).
Занятия проходят в рамках проекта «Липецкое 
долголетие». 

Скандинавская ходьба
Когда: понедельник, 9:00.
Где: стадион «Металлург» (ул. Первомайская, 55).
Занятия проходят в рамках проекта «Липецкое 
долголетие». 

Оздоровительная гимнастика
Когда: среда с 12:00 до 13:00, воскресенье с 16:00 до 
17:00.
Где: хореографический зал ДС «Звёздный»  
(ул. Терешковой, 13).
Тренер: представитель спортшколы № 11. 
Контакты: 28-85-66, 8-906-594-98-38 — Валентина 
Алексеевна.

Для всех 
Каждые вторник и четверг с 17:00 до 20:00 открыт 
доступ для самостоятельных занятий спортом на 
стадионе «Металлург». 
Контакты: 8-904-288-14-88 — Александр.

Советский округ Правобережный округ
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20 июня в Липецкой области впервые прошёл 
региональный этап Всероссийского марафона 
«Земля спорта» (6+). В соревнованиях участвовали 
11 муниципалитетов региона. 
Спортсмены разных возрастов показали свою 
силу, ловкость и командный дух в выполнении 
нормативов ГТО, волейболе, мини-футболе, 
силовом экстриме и семейной эстафете. 
Изюминкой спортивного праздника стал агрозабег, 
в котором участвовали более 300 человек. 
Победители регионального этапа представят 
родной край в Сочи на Всероссийском финале 
марафона «Земля спорта».

С 26 июня по 5 июля в Липецком областном 
краеведческом музее проходят всероссийские 
соревнования по шахматам «Высшая лига».  
В интеллектуальной битве за шахматным столом 
сойдутся 88 шахматистов со всей России — от 
Калининграда до Хабаровска. Среди них — победители 
региональных турниров, именитые гроссмейстеры, а 
также гордость липецкой школы шахмат: Семён Казьмин, 
международный мастер Гор Айрапетян и юная звезда 
Анна Лопухова.  
Этот турнир для спортсменов судьбоносный, так как 
является отборочным к Суперфиналам чемпионатов 
России среди мужчин и женщин. Соревнования такого 
масштаба в нашем городе не проводились более 60 лет.  
Турнир проходит раздельно для мужчин и женщин по 
швейцарской системе в девять туров с одним выходным 
днём. Начало туров в 15:00.  
5 июля пройдёт торжественное закрытие соревнований. 
Церемония награждения состоится в 21:00.

Фото: МФКиС

Фото: пресс-служба Липецкого краеведческого музея

4-7 ИЮЛЯ
ВСЕРОССИЙСКИЕ СОРЕВНОВАНИЯ ПО 
ГРЕБНОМУ СПОРТУ «ЛИПЕЦКАЯ РЕГАТА»
СШОР по водным видам спорта
Липецк ул. Левобережная, 28
Начало: 9:00

5-6 ИЮЛЯ
ПЕРВЕНСТВО ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ  
ПО КОННОМУ СПОРТУ  
(ДИСЦИПЛИНА — КОНКУР)
КСК «Олимп»
Липецкий р-он, с. Крутогорье
Начало: 9:00

СПОРТИВНЫЙ ФОТОКОНКУРС
В преддверии Дня семьи, любви и верности  
Центр тестирования ГТО «Сокол» объявляет старт 
фотоконкурса «ГТО — сила семьи!» (0+). Приём 
фотографий идёт до 6 июля. 
Фотоконкурс проходит в трёх номинациях: 
— «Всей семьёй — к знаку ГТО!» — семейные 
тренировки, подготовка или сдача нормативов; 
— «Спортивное поколение» — участие разных 
поколений семьи в ГТО; 
— «ГТО — это весело!» — яркие, эмоциональные 
моменты во время выполнения. 
 Покажите, как ваша семья дружит со 
спортом. Чтобы принять участие  
в конкурсе, нужно стать подписчиком 
группы ВК Центра. Все подробности 
проведения конкурса по QR-коду.

ЗЕМЛЯ СПОРТА

ШАХМАТЫ В МУЗЕЕ

Для детей и подростков
Кроссфит
Когда: пятница с 15:30 до 17:00.
Где: ул. Моршанская, 22. 
Тренер: представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Игорь Лавров. 
Контакты: 8-904-287-68-16, 43-94-17.

Кроссфит
Когда: среда, пятница с 16:30 до 18:00.
Где: ул. Силикатная, 19а. 
Тренер: представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Анастасия Сарафанова. 
Контакт: 34-87-48.

Настольный теннис
Когда: пятница с 9:30 до 11:00.
Где: спортзал (ул. Энергостроителей, 5а).
Тренер: представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Оксана Холодова. 
Контакты: 8-904-690-25-22, 43-94-17.

Для «серебряного» возраста (55+)
Оздоровительная гимнастика 
Когда: пятница с 9:30 до 11:00.
Где: спортзал (ул. Энергостроителей, 5а).
Тренер: представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Любовь Зайцева. 
Контакт: 43-94-17.

Для всех 
Школа скалолазания «Эскалада»
Когда: понедельник с 17:00 до 18:00.
Где: пр. Мира, 6а. 
Тренер: Алексей Кафанов. 
Контакт: 8-920-534-77-64.

Полное 
расписание 
бесплатных 
занятий

Левобережный округ

Октябрьский округ

Для детей и подростков 
Беговел
Когда: понедельник с 18:30 до 19:30.
Где: цокольное помещение школы № 42  
(ул. Стаханова, 15). При хорошей погоде — на 
школьном стадионе. 
Тренер: Елена Королёва, спортивная школа № 7. 
Контакт: 8-915-550-11-83.

Для взрослых (18+)
Пауэрлифтинг (силовое троеборье)
Когда: понедельник, четверг с 17:00 до 18:00.
Где: тренажёрный зал (ул. Стаханова, 10а). 
Тренер: представитель спортивной школы № 3 
Шараф Маликов. 
Контакт: 8-920-524-52-11.

Для «серебряного» возраста (55+)
Йога для начинающих 
и динамическая суставная гимнастика
Когда: вторник, суббота с 10:00 до 11:00.
Где: деревянная площадка в парке Победы. 
Занятия проводит представитель «Территории 
здоровья» в рамках проекта «Липецкое 
долголетие». 
Контакт: 8-961-034-25-25.

Суставная гимнастика
Когда: вторник, четверг с 8:30 до 10:00.
Где: ул. Стаханова, 28б. 
Занятия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный». 
Контакт: 34-87-48.

Скандинавская ходьба
Когда: среда с 12:30, пятница с 12:00.
Где: парк Победы. Место сбора — у центрального 
входа. Занятия проводит представитель 
«Территории здоровья» в рамках проекта 
«Липецкое долголетие». 
Контакт: 8-961-034-25-25.

Дыхательная гимнастика
Когда: среда, 9:00, пятница, 18:00.
Где: парк Победы.
Занятия проводит представитель «Территории 
здоровья».
Контакт: 8-961-034-25-25.

Для всех 
Интерактивное занятие 
«Что такое ГТО?» (6+) 
Когда: вторник с 14:00 до 15:00.
Где: ФОК «Пламя» (ул. Ильича, 31а).
Ежедневно с 07:00 до 21:00 открыт доступ для 
самостоятельных занятий физической культурой  
и спортом и самостоятельной подготовки  
к выполнению нормативов ГТО в ФОК «Пламя».
Контакт: 73-15-40.
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Cantus Cor — лучший хор, не иначе! 
Восторженность певческим коллек-
тивом детской школы искусств № 6 

Липецка отнюдь не фарисейская. Неодно-
кратно сводный хор Cantus Cor становился 
лауреатом различных конкурсов и фести-
валей. И этот учебный год завершился для 
юных хористов победными фанфарами: 
поющие сердца (так переводится с латин-
ского Cantus Cor) покорили маэстро Бориса 
Тараканова. Из 31 коллектива-участника 
VI Национального конкурса в области хо-
рового искусства и академического вокала 
«Премия маэстро Тараканова», проходив-
шего в Казани в конце апреля, профессор 
удостоил липецких хористов Гран-при. 
Всего же в этом году вокалисты хора стали 
обладателями пяти Гран-при в различных 
конкурсах. Когда поют сердцем, по-друго-
му не бывает.

Cantus Cor — значит петь сердцем. И побеждать

ХОР ОТ СЛОВА «СЕРДЦЕ»

Хор вам в руки
Пение в России — национальная кол-

лективная особенность, которую надо 
всячески пестовать и поощрять. В школе 
искусств № 6 и происходит это пестова-
ние высшей пробы под руководством за-
служенного работника культуры Липец-
кой области Елены Евгеньевны Серовой. 
Её руками приводятся в движение голоса 
пяти коллективов: хора мальчиков «Ви-
ват», вокального ансамбля «Очарование»,  
ансамбля младших классов Dolce, младше-
го хора Dolce и сводного хора Cantus Cor. 

Когда я слышала, как воспитанники Се-
ровой пели «Звёзды» Эрикса Эшенвалдса 
на детско-юношеском чемпионате мира  
в Петербурге, думала: как, откуда возни-
кают эти звуки, которые, словно жемчуг, 
перебираются руками дирижёра? Так, что  
«в мозгу раздаются не земные «до», а пе- 
реливы — объёма, света, даже цвета — сло-
вом, всего богатства мироздания. И слы-
шится живая, как жизнь, гармония…

Так выглядит мастерство. Неслучай-
но хором руководит хормейстер, что 
значит мастер хора. Можно без преуве-
личения сказать, что Елена Евгеньевна 
подошла к вершинам вокально-хорово-
го мастерства, став лучшим дирижёром 
конкурса «Хоровой Нижний Новгород» 
прошлого года.

Мы песен зажгли свой 
волшебный костёр

Детское ликование не остановить. Да 
и не нужно его останавливать, это ведь 
стихия. Елена Евгеньевна Серова только 
улыбалась, когда все кричали и прыгали 
прямо на сцене:

— Ура! Ура, мы первые! Мы!.. Первые!
Зал был похож на большую волну: все 

вставали с мест, аплодировали. Так завер-
шился конкурс в Казани «Премия маэ-
стро Тараканова», где Cantus Cor получил 

— В хоровом пении не надо никого 
удерживать. Петь все хотят и все будут, 
я это гарантирую. Ещё не встречала че-
ловека, который не хочет петь. Он может 
и не говорить об этом или бояться, стес-
няться, но внутри всё равно желает петь. 
Они все ждут сентября, когда начнутся 
сводные репетиции. Ребятишки раскры-
ваются, привыкают к себе, своему голо-
су, друг к другу. Понимают, что хоровой 
коллектив — это единый организм. Ты 
не пришёл на репетицию — подвёл. Друг 
друга поддерживают, помогают. Это, 
по-моему, здорово. И даже если они не 
станут профессиональными музыканта-
ми в дальнейшем, не столь важно. Самое 
главное, они будут хорошими людьми, 
тонкими, чувствующими. С хорошим 
вкусом люди, которые смогут прийти  
в театр, посмотреть оперу или балет  
и не уснуть, а понять, о чём это. То есть 
их душа будет цеплять гармонию и не-
сти красоту. 

Не сгинуть в бессмыслии
— Бывает так, что, участвуя  

в громких конкурсах, дети исполняют 
песни чисто вокальными данными, не 
понимая, о чём поют. Как вы подби-
раете репертуар, на что ориентиру-
етесь? 

— В первую очередь мы ориентируем-
ся на учебный план, у нас всё-таки школа 
искусств. Но и своё берём. Если мне что-
то нравится, приношу материал, начина-
ем работать. Бывает так, что произведе-
ние «не зашло», что называется, детям,  
а мне оно казалось замечательным. Тог-
да мы его откладываем. Но всё равно на 
нём мы чему-то научились. 

Часто прихожу к ним, говорю: «Ре-
бята, я такое нашла! Смотрите, какая 
мелодия, эпоха интересная, в которую 
она создавалась». Рассказываю им о ком-
позиторе, а они видят, что в тебе это 
всё горит, и тоже загорается. Мы много 
поём классики, вообще классика — это 
то, на чём воспитывается музыкант: на 
Моцарте, Вивальди, Делибе, Гайдне, 
Римском-Корсакове, Глинке… И духов-
ную музыку поём. Полюбить классику не 
очень просто. Для этого надо в неё про-
никнуть, надо её понимать, чтобы она 
стала родной. Но это урок потрясающий. 

Мы исполняем произведения и на 
стихи Пушкина, Лермонтова, Гёте... Дети 
сами приходят и рассказывают какие-то 
факты из жизни поэтов, которые их за-
тронули. Я говорю: «Хорошо, давайте 
разбирать, этот характер соединять с му-
зыкой». Конечно, нужно, чтобы испол-
няемое соотносилось с возрастом испол-
нителей. Когда ребёнок поёт о неземной 
любви, это странно и безвкусно, потому 
что формально. В мире столько краси-
вой музыки, которую мы ещё не спели, 
ещё не знаем. Так хочется с ней познако-
миться по-настоящему. 

Мы обладаем широким репертуаром, 
и он востребован, находит отклик. По-
мимо классики, в этом году пели много 

Гран-при, хор Dolce и ансамбль «Очаро-
вание» стали лауреатами I степени. 

— Мы просто работаем, — спокойно 
поясняет Елена Евгеньевна. — Конечно, 
побеждать хочется, и это нормально. 
Изначально бывает так: есть репертуар, 
который нам интересен. Отлично, давай 
покажем его лучше, чем делаем на репе-
тиции. Но цель не в победах, а чтобы по-
лучилось интересно. Чтобы детям было 
интересно жить, чтобы они развивались. 
Ведь сама музыка — это про то, чтобы 
развивать, приносить радость и дарить 
гармоничный мир звуков.

— Музыка помогает в развитии, 
это бесспорно. Но как вам удаётся 
воспитывать в музыке детей? Чтобы 
они не уходили из неё, а шли дальше?

 Сводный хор Cantus Cor создан в 2012 году в детской школе искусств № 6. Его бессменным руководителем является Елена Серова 

 Марии Хромых хор прививает любовь  
 к сцене и ведёт к мечте — стать актрисой 

 Евгений Полухин — участник хора мальчиков  
 «Виват», лауреат I степени XI фестиваля  
 «Молодые таланты Отечества» 

Полный текст 
статьи читайте 
на сайте
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С 3 ПО 31 ИЮЛЯ
«ПО ДОРОГЕ К МАСТЕРСТВУ» (0+), 
выставка изостудии «Творчество» школы № 72,
вход свободный
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31, 43-24-65

6 ИЮЛЯ, 17:00
«В РИТМАХ ЛЕТА» (6+),
проект Липецкого дома музыки
Галерея «Буксир»
Ул. Зегеля, 1
Справки по телефонам: 43-10-31, 43-24-65

С 4 ИЮЛЯ ПО 19 АВГУСТА
«СТРАНИЦЫ ТВОРЧЕСТВА» (6+),
лоскутное шитьё и вышивка
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 37-13-55

Афиши мероприятий 
на каждый день  
и неделю в Телеграме

@openlip48

военных песен, патриотических: «Баллада о солдате» 
Соловьёва-Седого, «Журавли» Френкеля, «День По-
беды» Тухманова, «Берёзовые сны» Гевиксмана. Моя 
мама говорит: «Сколько слушаю их, столько рыдаю. 
Потому что у детей такие глаза, когда они поют эти 
песни, что душу выворачивает».

И жизни самой подпевать
— Я живу музыкой, — делится Елена Евгеньевна, 

в принципе, очевидным. — Это два в одном: и рабо-
та, и хобби. Это моя жизнь. Даже 
собственные дети с ревностью го-
ворили: «У тебя всё там: и дети,  
и семья». Хотя и дочь, и сын окон-
чили музыкальную школу. Дочь 
получила диплом Московского 
института культуры, участвовала  
в телевизионном проекте «Новая 
звезда» от Липецкой области, 
пела в полуфинале. А сын про-
граммист. Но, говорят, математи-
ка связана с музыкой. 

На мой закономерный вопрос: 
«Часто ли воспитанники школы искусств остаются  
в музыке профессионально?» — педагог отвечает:

— Идут в музыку и остаются. Сейчас учится на 
третьем курсе Московского государственного инсти-
тута музыки имени Шнитке Анастасия Ланина. Музы-
кальный колледж имени Шнитке окончила Анастасия 
Кобец. Никита Сиротин получил диплом училища 
имени Гнесиных. Даниил Космачёв по окончании во-
кального отделения Липецкого областного колледжа 
искусств имени Игумнова служил в хоре Александро-
ва вместе с Никитой Сиротиным.

Не каждый выходит в солисты
Познакомимся с нынешними вокалистами, по-

дающими надежды на большом музыкальном пути. 
Ярослава Дёшина, которой сейчас 16 лет, выпуск-
ница фортепианного и хорового отделений школы 
искусств № 6, уже поёт сольные концерты. В этом 
году стала стипендиатом благотворительного фонда 
«Новые имена» имени Иветты Вороновой, победив 
в номинации «академическое пение». За Ярославой 
числятся многие победы, даже так: если она участву-
ет в каком-то конкурсе, то непременно станет либо 
победителем, либо окажется в призёрах. Готовится  
к поступлению сразу в несколько музыкальных за-
ведений: Гнесинку, Мерзляковку, Институт музыки 
имени Шнитке. Конечно, это природа, талант. Но де-
вушка не из тех, кто почивает на полученных лаврах.

— Руководителю сложно на занятии всех охватить, 
дать всю полноту материала. Чтобы проникнуть в тон-
кости мастерства, надо читать специальную литерату-
ру самостоятельно, — считает Ярослава. — Например, 
как технически сделать, чтобы голос звучал полётно, 
чисто, полнозвучно и глубоко. На занятиях мы тоже 

ПОЛЮБИТЬ КЛАССИКУ 
НЕ ОЧЕНЬ ПРОСТО. 

НО ЭТО УРОК 
ПОТРЯСАЮЩИЙ

этим занимаемся. Но я хочу связать свою жизнь с во-
калом, поэтому вникаю во все тонкости дела. 

Коля, не молчи!
Николай Кутепов на год старше Ярославы, и тоже 

не только хорист, но и народник-аккордеонист. Вспо-
минает о своих первых днях в хоре Елены Евгеньевны 
Серовой:

— Мне было 10 лет, когда я пришёл в хор. Помню, 
сижу с дневником, а ребята старшие говорят: «Ты 
зачем дневник взял? У нас оценки не ставят». И мне 
очень хотелось петь басом. Но моя роль в хоре на тот 
момент была «Коля, не пой. Коля, помолчи, послу-
шай». Маленькие дети сначала должны слушать, при-
выкать к хору. Меня это не обижало, а завораживало, 
как звучали басы. Я даже оборачивался, когда их от-
дельно разбирали. И хотел петь, как сын Елены Евге-
ньевны Николай Серов. Но у меня был голос высокий. 
И вот… мутировал я за лето, за три месяца. Уходили 
на каникулы — был дискантом, пришли в сентябре — 
поём распевку, а мне высоко. Елена Евгеньевна слы-
шит, что диапазон не тот: «Ну что, Коля, высоко?»  
Я басом отвечаю: «Да, да, высоко». Меня переставили 
назад, к басам, и началась хоровая работа «Коля, не 
молчи!». 

Если звёзды зажигают…
Мария Хромых, 16 лет, в коллективе она новень-

кая, перевелась из другой школы, поёт в хоре два 
года, но постоянно побеждает в хоровых первенствах 
вместе с друзьями-хористами из школы искусств. 

— Поначалу страшно было петь, — делится Маша. 
— Мама привела меня к Елене Евгеньевне, она ста-

ла прослушивать меня. Ког-
да поняла, что «мой камер-
тон даёт верный тон», взяла 
меня в коллектив. До этого  
я училась на балетном отделении 
три года в другой школе, затем 
были танцы народов мира. Но 
петь всегда хотела. В этом году 
я окончила 9-й класс обычной 
школы и выпускаюсь с хорового 
отделения, но ещё год хочу похо-
дить в хор. Прикипела сердцем 
к Cantus Cor, да и хористы быв-

шими не бывают, хотя я буду поступать на актёрское 
отделение. 

Мама Маши, Людмила Владимировна, имея му-
зыкальное образование, считает, что, если хор даёт 
кадры в другие сферы искусства, это очень хорошо. 
«Ведь, если звёзды зажигают — значит — это кому-ни-
будь нужно». У классика стоит вопросительный знак 
в конце фразы, а мы поставим утвердительную точку.

______________________________________________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва 

Фото и видео автора и из архива ДШИ № 6 Липецка

ГОРОДСКАЯ АФИША

 Солистка Cantus Cor Ярослава Дёшина — многократная  
 победительница конкурсов и стипендиатка фонда «Новые имена» 

 В Cantus Cor Николай Кутепов исполняет басовые партии 
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ВАРВАРЫ ДЕНИСОВОЙ

Гимназия № 12 «Гармония»
Профили обучения: 
• гуманитарный, 
• технологический, 
• естественно-научный. 

Ученики:  
1013.

Средний балл ЕГЭ:  
67 (по данным за 2024 год).

Процент поступления  
в вузы в 2024 году: 100%.

География вузов: Липецк, 
Воронеж, Москва, Санкт-
Петербург, Рязань.

Международные связи:  
сотрудничество 
с зарубежными 
образовательными 
учреждениями-
партнёрами с 1994 года.

Её называют Наташей Ростовой — за искрен-
ность и сердечность. Выпускница 11 «В» 
класса гимназии № 12 Варвара Денисова  

с первого взгляда очаровывает харизмой и гра-
мотной речью.  Недаром на ЕГЭ по литературе она 
получила 100 баллов! 

— Готовиться к экзамену начала с 10 клас-
са, — рассказывает Варя. — Внимательно читала 
школьную программу под руководством своих 
наставников Ольги Викторовны Охват и Веры 
Сергеевны Расторгуевой, дополнительно посеща-
ла занятия в онлайн-школе. Педагоги помогали 
в каждом произведении найти нужные эпизоды 
для анализа, чтобы понять авторскую позицию. 
Это очень пригодилось в сочинении на ЕГЭ. Чест-
но скажу, на «сотку» не рассчитывала: думала, 
что одно задание из тестовой части обнулят или 
поставят низкие баллы. Но, оказывается, пережи-
вала напрасно. 

Не зацикливаться на экзамене — такой совет 
Варя может дать всем выпускникам. А ещё лучше 
— иметь запасной план. 

— Я решила, если получу маленькие баллы, — 
признаётся девушка, — окончу курсы видеомон-
тажёров и пойду работать. А в университет посту-
плю на будущий год. Но пересдавать экзамены не 
пришлось, так что психологически мой «план Б» 
сработал верно. 

274 балла — суммарный итог Варвары за три 
экзамена. И подтверждённая золотая медаль. 
Подавать документы выпускница планирует в не-
сколько московских вузов на направления «Куль-
турология» и «Медиакоммуникации». 

— Хочу поблагодарить за поддержку семью  
и друзей, — улыбается Варя. — Отдельно — своего 
классного руководителя Татьяну Николаевну Ка-
ковкину за знания и мудрые житейские советы. 

________________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Сергей Паршин


